
 

 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
REPORT                                                                       English 
 
PART 1- SITE VISIT                                                     MORNING - link YOUTUBE VIDEO 
 
Presenti  
Angelo Focarelli, Deputy Mayor and Assessor for Urban Planning and Urban Regeneration; 
Matteo Lorusso, Councillor and President of the Urban Planning Commission; 
FS Sistemi Urbani, Asset Management Company of the FS Group: eng.Tommaso Diomaiuta, Head of Real 
Estate Development and Enhancement – Southern Italy and Islands Area; arch. Fabio Petruzzi Real Estate 
Development and Enhancement – Southern Italy and Islands Area; eng. Marco Colucci Head of UO Real 
estate, Expropriations and Authorisations Unit DOIT - Bari 
Europan Italia: arch. Rosalia Marilia Vesco, National Secretary of Europan Italy and Coordinator of CSN; 
archs. Margherita Erbani e Francesca Melissano, Archibloom studio, expert team; Giulia Valdinoci, 
secretariat assistant; Antonella Mari, Architect, Member of the National Scientific Committee of Europan Italia 
Order of Architects PPC of the Province of Bari - co-organiser of the meeting: Manuela Mazzarelli, Member 
of Council. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

1. Departure from Viale Trieste – FS Polignano Railway Station 
 
Angelo Focarelli: Good morning, everyone. With today’s meeting, we officially enter the heart of the 
competition. This journey has been shaped by numerous strategic reflections, and we are proud to be part of 
this eighteenth edition. 
This competition sends a strong message for our city—it embodies the spirit of engagement we want to foster 
among our citizens and the designers who will take on this challenge. 
I would like to thank Councillor Matteo Lorusso, who introduced the Europan initiative to the local 
administration; the Europan organization; and FS Sistemi Urbani, who welcomed and supported this valuable 
proposal with the intention of promoting idea-driven projects. 
I hope this marks the beginning of a transformative experience that will improve the quality of life in Polignano. 
There are many aspects of the city that need to be rethought. I trust that the young participants, those who will 
actively engage in this process, will bring innovation and contribute to the town’s sustainable development—
with as little concrete as possible. 
Tommaso Diomaiuta: Good morning to all. We are working in close collaboration with the municipal 
administration, with whom we have a strong and cooperative relationship. 
We share a common goal: regenerating and reconnecting urban areas. You, the designers, will play a vital 
role in this process, supported by Europan, which is coordinating this stage of the competition. 
Participation is significant, so best of luck to all of you. 
Marilia Vesco: Let’s begin our site visit with the first area, referred to as the Trieste Area. It already serves, in 
an informal way, as a parking lot. However, this use needs to be properly integrated into a broader functional 
mix focused on mobility, to fully unlock the site's potential. 
It’s not enough to designate a space as a parking lot—it needs to become a structural element that supports 
mobility and sustainability. For example, note how physically uncomfortable it is to walk through this area under 
the sun, even in spring when temperatures are mild... 
 
2. Final Section of the Trieste Area 
 
Matteo Lorusso: Beyond this wall lies a series of private plots. In the 1980s and 1990s, there was a detailed 
development plan that pushed the boundaries between the built area and the old freight yard to the minimum 
legal distance. 
One idea could be to connect this area with the other part of the city, along Viale Kennedy—just beyond the 
current buildings—where there’s a 30-meter buffer between the railway line and the urban fabric. This space 
could serve as a connection between the two parts of the city. 
Marilia Vesco: This connection would help ease traffic on the parallel arterial road and link with Via Kennedy. 
However, a key constraint in any design intervention is the presence of regulations related to railway proximity. 
Via Basile, for example, is used every Thursday for the weekly market. 
Matteo Lorusso: There’s also a toll house in this area—currently abandoned—which could be converted into 
a valuable community service hub. 
Marilia Vesco: The scale of the area calls for thoughtful and sustainable interventions that take into account 
soil permeability and ecological impact. These plots represent a rare opportunity to work within an urban fabric 
where available open space has almost completely disappeared. It’s a chance to go beyond architecture—to 
develop a strategic urban vision, encourage sustainable behaviors, and experiment with new uses of space. 
Matteo Lorusso: From here, you can also see the Marconi area. At the far end—something we’ll explore 
later—is the FS project to eliminate the last level crossing. A new overpass will be constructed beyond State 
Road 16, linking the end of Via Kennedy to this area, further improving connectivity. 
 
3. Along Viale Trieste, in Front of the Station Square toward Via Lepore 
Matteo Lorusso: Stazioni Ferroviarie S.p.A. has developed a design for the station square, and an executive 
plan will be included in the competition documentation. 
The trees you see along this stretch of Viale Trieste are red mulberries—very old and still bearing fruit. In 
Polignano, we have Largo Gelso, named for the mulberry (gelso) trees planted there by Marquis La Greca as 
part of a silkworm cultivation effort. After the square’s renovation, only one of those ancient trees remains. 



 

 

Here you see the Cistern of the Aia, known locally as Uec’. This area of Polignano was historically a high 
plateau, home to the aia (threshing floor) used for grain processing and livestock. This ancient cistern collected 
rainwater that flowed down from Via Castellana and eventually reached Lama Monachile. 
Beyond the buildings here are the gardens of Orto di Monsignore, located in the Lama di Sant’Oronzo. Today, 
a lift pump system collects rainwater from the new underpass and channels it into the garden via an 
underground culvert that leads to the lama. 
This low passage here is an old connection to the other side of the city—it could be reopened and repurposed 
as a pedestrian or cycling link, creating a safer, more accessible route to the eastern part of Polignano, in 
addition to the existing railway underpass. The only structural intervention needed would be to slightly lower 
the elevation on the far end, where there’s an embankment. 
The colored pipes you see along this path are part of a completed public works project from the previous 
administration, now awaiting final testing. It’s a pneumatic waste collection system: refuse is compacted and 
conveyed to a central hub located near the overpass currently under construction. 
 

 
 
4. Stassa Garden (Via Giuseppe Mallardi) 
 
Matteo Lorusso: This is the Bishop’s Garden, originally created by the Rodolovich family and later passed on 
to the Curia. Known as the Stassa Garden, it features an 18th-century-style fountain at its edge, with decorative 
pinnacles crowning each pilaster along the surrounding wall. 
The garden is adjacent to the Church of Sant’Oronzo, and beneath this path—which divides the lot in two—
runs the culvert I mentioned earlier. This culvert passes beneath the foundations of the church and channels 
water into Lama Monachile. 
The area is historically protected and privately owned. However, since it falls within the boundaries of a detailed 
development plan that includes the adjacent parking lot, there is a possibility it may be transferred to public 
ownership through a planning agreement. 
Behind the garden lies the San Francesco kindergarten and its associated parking lot. It's worth noting that 
just beyond the wall—where the church now stands—ran the old road to Conversano. This historic road started 
near the Church of San Cosimo, passed by Sant’Oronzo, descended into the lama, and connected with the 
ancient Marinesca road, once the main route to Conversano. 
 
 



 

 

Underpass Toward Via Lepore 
 
Matteo Lorusso: Returning to the topic of water management—most of the runoff is now handled via this 
drainage channel. In the past, however, water was collected and filtered through a cistern system. While 
today’s water supply comes from the aqueduct, historically it was gathered from the streets and purified 
naturally through filtration and collection systems. 
Marilia Vesco: This is a system we should consider reviving—at least to complement the existing water 
distribution network. 
 
Via Lepore – On the Way to the Project Site 
 
Marilia Vesco: This is Via Lepore. Along this route, you can observe a mix of uses: commercial businesses, 
artisanal workshops, the cemetery, and residential buildings. It's an important thoroughfare that becomes 
increasingly residential as you move along it. At the end of Via Lepore, where it becomes Viale Unità d’Italia, 
you'll reach Europan Site 1—an area that is now predominantly residential. 
Matteo Lorusso: Polignano’s productive zones are characterized by a high degree of functional mixing. This 
street, for example, once hosted wholesale fruit and vegetable markets. Agricultural produce was stored here 
before being transported to the freight yard. 
Among Polignano’s traditional crops, the most well-known are carrots, cucumbers, and potatoes. Tobacco and 
silk were also historically produced in this area. 
Today, residential development has been added to this already diverse mix of uses. 
In the Ripagnola area of Polignano, we also find the former Cynar factory—commissioned by Angelo Delle 
Molle, founder of the company behind the famous Cynar liqueur. The building is currently privately owned and 
unused, but it holds great potential for conversion into a museum or cultural center. 
 

 
 
5. Project Area 1 – Via Lepore 
Marilia Vesco: We are now within one of the sites owned by FS Sistemi Urbani. It is a fenced-off area that 
borders an external green strip owned by the municipality. This green area was created as part of a water 
management intervention and serves as part of a drainage system flowing into Lama Monachile. 
Matteo Lorusso: We are standing at a key point in the hydrographic network that drains into the Lama. This 
site is officially classified as a flood-prone area with a high level of hydrological risk. During the water regulation 
works, the zoning constraint—designated as PG-3—was revised. Unfortunately, the drainage channel here 
was constructed in reinforced concrete, which impacts the natural landscape. 
Marilia Vesco: It's important to consider this green strip as functionally connected to the FS Sistemi Urbani 
plot. The existing building on-site was not included in the survey because it holds no significant historical or 
cultural value and is therefore considered suitable for demolition—offering the opportunity to work on a 
completely vacant lot. The total surface area is approximately 6,200 square meters. 



 

 

Running parallel to this plot, along Via Maringelli, is another interesting connecting feature: an access point to 
the natural trail of Lama Monachile. This highlights just how valuable this area is, both in terms of design 
potential and its strategic position within the urban fabric. 
Fabio Petruzzi: This is a disused railway area. In the design phase, it will be necessary to consider 
construction setbacks and reference distances—both in relation to the existing road network and the active 
railway line. As you can see, we are within the railway buffer zone. Any interventions must comply with the 
regulations set out in Presidential Decree (DPR) 753 of 1980, and projects must clearly reference it. 
Although we are in close proximity to the railway tracks, this does not pose a limitation to design possibilities. 
On the contrary, the area is spacious, well integrated into the existing consolidated urban fabric, and capable 
of supporting new functions that could revitalize this sector of Polignano. 
It is also worth mentioning that this site is highly accessible—both by road and rail—and is not far from the 
train station. Additionally, this area is interconnected with the other project site on Via Marconi. The key is to 
remain aware of the regulatory distance constraints when designing in a railway context. 
Marilia Vesco: Let’s now move toward the railway boundary of the site, to observe not only the physical 
connections with the urban and natural landscape, but also the visual perspectives. The relationship between 
this area and the broader urban context is very compelling—even though it is technically in a peripheral zone. 
Moreover, this setting is ideal for testing strategies related to soil permeability and sustainable land use. 
Matteo Lorusso: This canal was built over an older one If you look at Google Maps, you can clearly see the 
trace of the old Marinesca canal. This new concrete structure is essentially a reconstruction, but it’s actually a 
continuation of the Lama Monachile. To see the original course of the waterway, you'd have to follow the path 
for about one kilometer. 
 

    

 
 



 

 

6. Underpass from Via Maringelli toward the San Francesco Parking Area – Gateway to the Lama 
Monachile Nature Trail 
 
Marilia Vesco: We won’t continue toward the Lama itself, since it is a well-known path, and we still need to 
visit the remaining two project areas. We’ve reached the San Francesco parking area to observe the pedestrian 
and vehicular connections with the Via Lepore area. This intersection also marks the entrance to the Lama 
Monachile nature trail and offers a pedestrian route toward the town center, which we’ll follow to reach Project 
Area 3 on Via Marconi. 
 
7. Project Area – Via Marconi (External View) 
 
Matteo Lorusso: This is a primarily residential area that also includes artisanal and commercial activities. 
However, it lacks neighborhood-level and proximity services. A new nursery school is planned on Via Leonardo 
da Vinci, near a small square. 
Currently, there is a medical testing lab, as well as blacksmiths, window and door fitters, mechanics, and auto 
electricians—but no real community services. 
This part of town isn’t well connected to the center; anyone needing basic goods or services must walk or drive 
through the railway underpass to get downtown. 
What is urgently needed here are proximity services—facilities that directly support residential life, rather than 
just commercial or technical activities. 
The Municipality is also considering transforming the project area into a parking lot, since the adjacent area—
currently used as public parking—is actually FS property being used informally. 
 
Project Area – Via Marconi (Internal View) 
 
Marilia Vesco: Let’s take a closer look at the boundaries of the Europan project site, which lies along the 
railway line. 
Fabio Petruzzi: Yes, exactly. We’re in the Via Marconi area, owned by FS Sistemi Urbani. This is currently an 
RFI-managed railway construction site. 
Despite this, the area is very well connected in terms of both public and rail transportation. It’s located in a 
central urban zone with a well-defined, mixed-use fabric that includes residences, small businesses, and 
ongoing development. 
A key consideration is the functional use of railway areas, which must be preserved for operational needs. The 
project perimeter was defined in full compliance with these constraints. 
As with the Via Lepore site, we must observe specific setback distances here, particularly because the active 
rail line runs just behind me and is part of an ongoing RFI construction site. The design will need to carefully 
address and incorporate these parameters. 
While this may seem like a limitation, it’s actually an opportunity to explore solutions for coexistence—
balancing railway infrastructure with new urban uses. This reflects FS Group priorities: rail functionality and 
mobility services are non-negotiable. 
The Europan project aligns with broader urban regeneration goals that the Municipality of Polignano a Mare, 
together with FS Sistemi Urbani, is seeking to implement in this district. It represents an exciting challenge for 
designers. 
Marilia Vesco: The two Europan sites—Via Marconi and Via Lepore—are separated by the railway tracks. 
Notice the elevation change: the residential area site is higher than where we’re standing now. This 
topographical difference could be a valuable design asset to work with. 
 
Via Trieste – In Front of the Velostation Construction Site (Related to Project Area 1) 
 
Antonella Mari: We participated in a regional mobility initiative that supported the construction of 28 
velostations. Three locations were selected in the Urban Mobility Plan (PUM) of Polignano a Mare. This site is 
the first and only one that we designed and submitted for approval. 
The process took time due to coordination challenges: although the project was initiated by the municipality 
and funded by the Region, the land belonged to the Railways. Fortunately, FS supported us throughout and 
ultimately ceded part of this larger area—where your Europan interventions will also take place. 



 

 

The velostation project consists of three small, separate structures, each functionally and architecturally 
independent. This area was formerly a freight yard in disrepair, and we were able to recover and repurpose it 
as a bicycle workshop space. The project promotes soft mobility, supporting the integration of cycling with both 
road and rail systems—across urban and rural contexts. 
The bike station includes automated vending machines for spare parts and accessories, as well as food and 
drinks for immediate use. Restrooms will also be available, as the nearby train station lacks these facilities. 
This wooden building is the bike station itself. Rather than designing a traditional building, the concept mimics 
the form and function of a bike rack—its flowing lines reflect the motion inherent to cycling. 
The adjacent info point will offer maps and route information, charging stations for devices and e-bikes, and a 
digital system displaying available parking spaces. Surveillance and security systems will also be installed, 
with controlled access. Finally, a corten steel panel defines the rest area and signals the velostation’s 
presence—an element recommended by the Region of Puglia. This small green space, along with an additional 
resting area behind it, will serve both travelers and locals alike. 
 
9. Project Area – Villa Pinocchio 
 
Resident of Polignano a Mare / Site Visit Participant: There aren’t many areas equipped for children in the 
city. There’s another space on the opposite side of town, but it only has two small swings. This is the only 
public space with proper facilities, which is why it’s always crowded. It includes a skate ramp, cycling paths, 
and picnic tables. Kids come here to play and eat—this park sees constant use. 
Matteo Lorusso: This park is also frequented by members of the Georgian community. 
At one point, there was even a plan to host the Eid al-Fitr (Ramadan closing) celebration here, organized by 
the local Bengali community, who have an underground mosque nearby. Unfortunately, it rained that day, so 
the event had to be canceled. Non-EU communities actively use this space as well. 
This bar over here was awarded through a public tender three or four years ago, before the pandemic. The 
winning bidders were supposed to manage the playground and maintain the park, but the concession is now 
expiring. The area will be returned to the municipality, which will require the removal of any unauthorized 
additions. 
Marilia Vesco: Reorganizing this park opens up possibilities for temporary structures, community gardens, 
and more flexible uses. 
Matteo Lorusso: The space has previously been used for outdoor cinema screenings, particularly when the 
Vignola Arena was under renovation. About ten years ago, it also hosted open-air dance events organized by 
the former management. 
This is a valuable and highly utilized public space—not only for the city in general but especially for this 
neighborhood. There are public restrooms, managed by the same contractor. For years, Legambiente, the 
only local association consistently active here, has taken care of cleaning the area. There was even a small 
outdoor reading corner, with books for children. When kids weren’t playing or needed shade, they would sit 
and read. This old fence—likely 30 to 40 years old—should be reconsidered. Maybe it’s time to remove it 
entirely. Behind the post office, there's the Mariano Sisto sports court, currently incomplete. The construction 
company went bankrupt and will not release the area unless payments are settled.  
As a result, it has been closed off, but children still break in to use it, forcing us to spend more money on 
repairs and security. 
Resident: There was a time when additional swings were added—thanks to a project done in collaboration 
with the Pascali Foundation—and the whole space became even more vibrant and enjoyable. Now, the only 
play equipment is in the open; there’s nothing under the trees. But when the swings were there, both children 
and adults spent more time here. 
Matteo Lorusso: This is really the only central space with community-focused infrastructure. It connects well 
to other key parts of town. On one side, there’s Piazza della Minerva and Via delle Rimembranze. 
Further down, you reach the Pascali Foundation. Turning left from there, you find Piazza Trinità, with the 
Church of the Trinity—a 17th-century church that is now a chapel. Continuing along Via Recupero, you’ll arrive 
at Piazza Sant’Antonio, where the city hospital is located. 
These two churches—Trinity and Sant’Antonio—can be thought of as focal points on a historical axis. 
This path once formed part of the ancient road called Minuccia Antica, which connected the historic center to 
the San Salvatore quarry, passed by the Church of the Trinity, and reached the Church of Santa Maria di 
Costantinopoli (now Sant’Antonio). From there, it continued toward Egnazia and Monopoli. 
Redeveloping this route is a priority. 



 

 

10. Fondazione Pino Pascali 
 
Antonella Mari: This project is particularly interesting from a regeneration standpoint. Originally, this area was 
entirely residential—no other public or cultural functions existed. 
The Foundation was previously located in Palazzo San Giuseppe, a historic building in the old town, which will 
soon become the Domenico Modugno Museum, dedicated to music. As the Foundation grew—gaining national 
and international visibility—the original space proved insufficient. 
They requested to relocate to this municipal building, which was originally a slaughterhouse. With funding 
obtained in 2006, the building was repurposed. Unfortunately, about half of it was demolished during the 
process—I have photos of how it used to be. It’s unclear how the Superintendency allowed this, but only the 
section along Via Parco del Lauro, where the offices once were, was preserved. 
The tender called for redevelopment and possible expansion of 19th-century buildings, so it excluded the parts 
of the structure related to industrial archaeology. That’s why the actual slaughterhouse working areas were 
not preserved. 
The building was reconstructed by a fellow architect who handled the redevelopment tied to the funding. With 
further funds, we adapted the building to better reflect its new cultural identity and function. 
Today, it is home to the Pino Pascali Museum Foundation, a key cultural institution that also organizes off-site 
events. 
Its presence has brought life and activity to this once-quiet neighborhood. Around it, we’ve seen new bars, 
restaurants, and shops emerge. This privately driven cultural initiative, repurposing a public building, was 
crucial to the area's revitalization. 
The adjacent seafront promenade wouldn’t likely have extended this far without the Foundation. Sidewalk and 
bike lane construction is still underway, but the area is clearly being re-integrated into the urban fabric. 
Urban expansion is another factor to consider. Polignano is constrained by the state highway. New 
development is happening either along the coast or in satellite districts like Sant’Anna-Vagno—already isolated 
by the railway. Beyond the highway, you’ll mostly find small villa clusters. Expansion along the coast faces 
serious limitations due to the PPTR (Regional Landscape Plan) and environmental factors like topography and 
hydrology. 
Still, the restrictive planning has protected the coast: Polignano’s shoreline has remained natural, with virtually 
no beach resorts. This is due to the steep cliffs and regulations preventing construction, except for 
infrastructure or stabilization works. Access to the sea remains open and free. 
Marilia Vesco: Before we close the tour, I’d like to introduce Architect Manuela Mazzarelli, Councilor of the 
Bari Order of Architects. 
Manuela Mazzarelli: Thank you. I’m very pleased to be here today. The spirit of collaboration and engagement 
is evident and continues from past initiatives. 
Living just a few kilometers from Polignano myself, I’m familiar with the issues central to this competition. 
On behalf of the President and the entire Council, I bring greetings and express our full support for Europan. 
Its international approach fosters critical reflection on territory, the built environment, regeneration, and 
development—making it an important tool for the future of our regions. Polignano provides fertile ground for 
these ideas, with full backing from the local government. I thank the organizers on behalf of my colleagues. 
Events like this are vital moments of design, dialogue, and opportunity. Puglia has a strong history of 
participation in Europan, with real, built results. It’s always a great opportunity for young professionals to 
engage with something tangible and impactful. The Order of the Architects PPC of Bari Province has 
consistently supported the initiative, encouraging young architects to participate and grow—locally and 
internationally. 
        
PART 2 - MEETING LAB                                      AFTERNOON-  link  YOUTUBE VIDEO 
Present 
City of Polignano: Vito Carrieri, Mayor; Angelo Focarelli, Deputy Mayor and Councillor for Urban Planning 
and Urban Regeneration; Matteo Lorusso, City Councillor and Chair of the Urban Planning Committee; 
Rossella Laviola, Engineer, Officer at Area IV – Technical Area and RUP. 
Apulia Region: Stefano Lacatena, Regional Councillor delegated to Urban Planning and Housing Policies – 
Apulia Region; 
FS Sistemi Urbani, Asset Management Company of the FS Group: Eng. Tommaso Diomaiuta, Head of Real 
Estate Development and Enhancement – Southern Italy and Islands Area; Giuseppe Macchia, DOIT Bari 



 

 

Directorate – RFI; Arch. Fabio Petruzzi, Real Estate Development and Enhancement – Southern Italy and 
Islands Area, FS Sistemi Urbani;  
Europan Italy: Arch. Rosalia Marilia Vesco, National Secretary of Europan Italy and Coordinator of the 
National Scientific Committee (CSN); Arch. Antonella Mari, Member of the National Scientific Committee of 
Europan Italy; Eng. Cosimo Bonasia, Councillor of the City of Bitonto and Member of the National Scientific 
Committee of Europan Italy; Architects Serafino Fioriello and Vincenzo Loiacono, Special Mention E13 
Molfetta and Designers of the Ponente Waterfront; Architects Margherita Erbani and Franca Melissano, 
Archibloom Studio, Expert Team; Giulia Valdinoci, Secretariat Assistant. 
Order of Architects PPC of the Province of Bari, co-organizer of the event: Arch. Manuela Mazzarelli, Council 
Member. 
 
INTERVENTIONS  
 
Vito Carrieri, Mayor of the City of Polignano a Mare 
With our participation in Europan, we aim to bring a new, fresher vision to an area of Polignano that is no 
longer on the outskirts, but part of the city’s urban core. 
We are talking about urban regeneration—about redefining and enhancing zones that today may seem 
marginal. These are areas which, despite being central, are not yet functional. This is also why we speak of 
circular economy: because to regenerate means to give new meaning and utility to what already exists, 
redesigning the territory in a sustainable way. 
Polignano is currently experiencing a period of significant growth, both in tourism and productivity. We are 
confident that these projects will generate innovative ideas and visions. These railway areas, which now 
appear unused, can be transformed into public spaces for exchange—or into something we cannot yet 
imagine. This is why I extend an invitation to designers: this is the right moment to show how public 
administrations can be tools for change, and to propose new ideas—visions that we, as administrators, may 
not always be able to perceive. Often, those who design have a freer, more creative outlook and can reveal 
what is already before our eyes, yet still invisible. 
This is our hope and our expectation as a municipality. We thank you for the opportunity to take part in this 
journey, and we look forward to wide, multidisciplinary participation. In the diversity of visions lies true richness. 
We hope this competition will be an opportunity to highlight those who are able to propose truly innovative 
ideas. Thank you to everyone who will contribute to bringing new ideas to life for Polignano. 
 
Tommaso Diomaiuta, Head of Real Estate Development and Enhancement – Southern Italy and Islands, 
Asset Management Company of the FS Group 
Participating in such an important initiative is a great source of pride for us at FS Sistemi Urbani. As many of 
you may know, we are the company within the FS Group responsible for regenerating spaces no longer 
functional for railway operations. The areas we are making available in Polignano, in agreement with the local 
Administration, are ideal for an urban regeneration project, and we hope they can find new life. 
Polignano is an important city, with a strong, even international, tourist appeal. Personally, this is the third time 
I’ve come here, and I’ve always found a vibrant, diverse, and often international tourism scene, which clearly 
demonstrates the city’s value and attractiveness. 
We are fortunate to have access to strategic infrastructure corridors. We’ve worked closely with the local area, 
and Polignano is in a privileged position. The station, in particular, is integrated into the urban fabric and close 
to the town center, making it an ideal hub to promote sustainable mobility and new uses of public space. 
We’ve discussed with the Administration the need to focus on intermodality—for example, the construction of 
a bike station to promote soft mobility and enhance these spaces. 
For the design proposals, we rely on your competence and creativity. This initiative is part of a broader strategy 
aimed at transforming disused railway areas into vibrant, integrated, and community-serving spaces. We 
believe the future of these areas depends on the city’s strategic vision, but also on the fundamental contribution 
that architects and engineers can provide. 
Through this competition, we aim to receive not only concrete ideas but also inspiration. We will work together 
with the Administration to carry the project forward based on the competition results, hoping that this 
competitive process will generate meaningful and lasting insights. 
Good luck and thank you for participating. 
 



 

 

Manuela Mazzarelli, Council Member of the Order of Architects PPC, Province of Bari 
I would like to thank the promoters of this important initiative, along with the entire Municipal Administration 
and FS Sistemi Urbani, for offering the territory—and therefore the professionals—a great opportunity. 
I bring greetings from President Damiano Mastronardi and the entire Council of the Order. 
We reaffirm with enthusiasm our support for the competition, as we have done on past EUROPAN initiatives, 
convinced that it represents a valuable opportunity to reflect on key themes such as architecture, participation, 
territorial growth, and development. 
The competition is a highly desirable methodology in many contexts, as it allows for the collection of real 
insights and knowledge, based not only on technical surveys and design studies but also on interaction with 
the Administration and dialogue with the public. All of this helps produce high-quality proposals capable of 
interpreting the complexity and layers of the territory—elements we were able to perceive clearly during this 
morning’s site visit. 
It was a pleasure to accompany this visit and to gain a closer understanding of the aspects that will become 
part of the design process, as we await the results. 
In conclusion, I thank the Administration, all the technicians, designers, and architects involved for their 
dedication to this important initiative. 
 
Matteo Lorusso, Councilor and Chair of the Urban Planning Commission 
By reading the territory through the first slide of the Regional Technical Map, we can observe the 
hydrography and geomorphology, along with the main infrastructures, which can be divided into two 
categories: 

• Natural: the coastal strip and the erosional gullies that run perpendicular to it. 
• Artificial: road and railway infrastructures that run parallel to the coast. 

Looking at this system, we can identify: 
• The Consolare di Puglia, built at the end of the 19th century by Giuseppe Gimma (thin line). 
• The railway network (highlighted in yellow). 
• The four intervention areas (marked in black). 
• The road infrastructure (represented by a purple ribbon). 

The strategic Europan area is highlighted with an elliptical shape. 
 

 
 
 
 



 

 

This overlap has caused issues, which are now also evident in the mapping of the Geological Structure Plan 
(PAE), where areas of geomorphological risk are highlighted—especially at points where infrastructures 
intersect. The green areas indicate zones of geomorphological risk, including the historic center and the 
Murattiano district. The intersections between roads and the railway show areas of high hydrogeological 
risk, which have already been the subject of mitigation and regulation interventions, as we observed today. 
 

 
 
An important element to consider in the context of Re-Sourcing is the Ripagnola Regional Natural Park, 
defined by the establishing law. For the first time—along with the Park of the Two Seas in Taranto—this 
includes not only the coastline as a protected natural area, but also the marine section. This represents a 
significant innovation for Puglia and a major opportunity for Polignano. In the past, the area was frequented 
by Mediterranean monk seals, which have recently been sighted again in the Strait of Otranto. 
The hope is that, thanks to the protection of marine areas, they may return permanently. 
 

 



 

 

 
 
The Regional Territorial Landscape Plan (PPTR), overlaid with the Europan strategic area, highlights: the 
Regional Ecological Network (RER), consolidated urban fabrics, coastal territories, and architectural and 
landscape assets such as those we visited today (Lama Monachile, the Church of Sant’Antonio, and the Orto 
della Stassa). So always keep in mind, in your project, what are the landscape invariants present in the area 
and what are the guidelines defined by the landscape plan. 
 

 
 
In the current General Regulatory Plan (PRG), overlaid with the EUROPAN area, the designated land uses 
are indicated. However, the PRG has not yet been updated to align with the PPTR, which is therefore 
binding with respect to the current urban planning tool. A new General Town Plan (PUG) is being drafted 
and has been assigned to the MATE cooperative in Bologna. 



 

 

 
 
With Regional Law No. 21/2008 on urban regeneration, the local government has launched a number of 
urban regeneration projects in Polignano’s urban center. 
Currently, there are 21 public works nearing completion. Among the most relevant for the strategic area are: 

1. The PINQUA Project (intervention no. 18), for the regeneration of the Zona 167. It is funded but awaiting 
launch and must be completed by 2026. 

2. The SISUS Project, related to the urban regeneration of the area around the caretaker’s house and the 
middle school, including the hospitality school “Domenico Modugno.” 

3. Projects funded by the PNRR (National Recovery and Resilience Plan), including: 
o Construction of a new nursery school (no. 5, in Via Mancini) 
o Renovation of existing schools 
4. A waste collection center and infrastructure for environmental sustainability 
5. Hydraulic risk mitigation projects, such as the one carried out by Asset Puglia along State Road 16. 

Hydraulic risk in the area requires ongoing research, monitoring, and planning—the most recent 
funding of 2.5 million euros is dedicated to the Lama Monachile and is currently in progress. 

 

 



 

 

 
Polignano is a small and compact city, walkable in 8–15 minutes. The administration is committed to 
promoting soft mobility, with cycling infrastructure and bike stations. The city is participating in a PON call 
for proposals, with a connection from the train station to become an intermodal hub linked to the Adriatic 
cycle path. The construction of the bike station is a key element. 
Roads are narrow (average width 6–6.5 meters), and sidewalks often do not exceed 1 meter. This highlights 
the need to rethink public spaces to improve accessibility and urban quality. 
The decision to take part in Europan was motivated by the desire to receive new ideas from young 
designers, capable of looking at Polignano with a fresh perspective.  
Today, despite being a popular tourist destination, Polignano risks losing its identity. Tourism threatens to 
transform the historic center into a “non-place”, designed solely for visitors, pushing residents away. 
 
I recommend watching the short film by director Pierluigi Ferrandini, 2030: Polis Nea, one of the episodes of 
Past Forward, the web series produced by Apulia Film Commission. It’s a visual story spanning nine decades 
in nine episodes, from 1970 to 2050, showcasing different authors and styles to explore the places of Puglia. 
Filmed in Polignano, it offers valuable insights on this issue: https://video.repubblica.it/webseries/past-
forward/episodio-7-2030-polis-nea/264881/265257? 
The goal is therefore to return the city to its residents, revitalizing everyday urban life without giving in 
entirely to tourism. 
 
Stefano Lacatena, Regional Councilor delegated to Urban Planning and Housing Policies – Apulia Region; 
 
The PPTR monitoring also highlighted the fragility of rural landscapes, alongside that of coastal areas and the 
impact of renewable energy sources. 
Polignano is distinguishing itself through its commitment to enhancing its infrastructure heritage, integrating it 
into an urban vision consistent with the principles established by Regional Law 21/2008 on urban regeneration. 
That law was the result of a far-sighted intuition by Professor Barbanente. Even today, the national government 
lacks a comprehensive law on urban regeneration. This only confirms how forward-thinking that vision was—
though unfortunately, it has only been partially implemented, and mostly just in the public sector. 
But cities cannot be conceived solely in public terms: we need a strategy that unites public and private forces. 
For the past two years, I’ve been working on a new urban planning law for Puglia, inspired by the same 
principles of the 2008 model: not just physical regeneration, but also social and cultural. 
To regenerate means to rewrite the public city—to create better, more livable, and safer spaces, especially in 
currently marginal areas. In my proposal, I highlighted a fundamental concept: urban regeneration inevitably 
includes social regeneration. 
Think about the historic center of Monopoli, certain degraded neighborhoods in Bari, or other complex areas: 
even simple interventions like new sidewalks or public lighting have improved them significantly. 
Now, imagine a coordinated development strategy around Polignano. 
Three areas that today may seem marginal or forgotten could instead become valuable assets. 
Technical and regulatory planning is not enough. What we need is political vision and long-term strategy. At 
the heart of everything must be people, and the development opportunities linked to them. 
A city like Polignano cannot be designed only for residents—it must also consider visitors and tourists, who 
are a vital part of its identity. 
Polignano is demonstrating courage by talking about the future, especially in a time when we often focus only 
on the short term. 
This is a powerful message, and the Region stands alongside Polignano on this path. 
There is a policy effort here that’s addressing complex, often overlooked topics. But it is precisely by thinking 
ahead—by looking 15 years into the future—that good politics is done. 
This makes me proud of the work we’ve accomplished so far and reinforces my commitment to ensuring the 
support of the Puglia Region for the city of Polignano. 
As a citizen of Monopoli, and now also of Polignano, I firmly believe the two cities should grow together, 
collaborating on shared projects like the new park and the wastewater treatment plant. 
These are examples of communities that are looking beyond their own boundaries. 
I can only congratulate you and thank you for inviting me to represent these issues today. 
 



 

 

 
DEBATE  
The intervention by Regional Councilor Stefano Lacatena opened an important debate... 
Vesco. We are addressing the situation of a city like Polignano, which in recent years has found itself balancing 
between two identities: on one side, a living community of citizens who recognize themselves in the authentic 
values of their territory; on the other, increasingly invasive tourism that risks radically transforming the city’s 
identity. 
Today, when we speak of overtourism, we usually think of large cities like Venice or Rome—but this 
phenomenon is becoming increasingly widespread. Even Mount Everest is suffering from tons of waste and 
overwhelming visitor numbers. This clearly shows that a change of approach is needed: we need an education 
in the quality of tourism. Not all territories can or should accommodate the same kind of visitors in the same 
way. 
What’s required is careful planning—planning that narrates the fragility of places. This morning we visited Via 
Lepore, where we saw a sea of concrete built next to the lama (a natural ravine), completely impermeable to 
water. Yet even small design interventions can make a difference—helping visitors understand the value and 
vulnerability of these spaces. 
 
Lorusso. Today’s site visit was extremely valuable: we moved slowly, on foot, speaking with each other, 
observing, and reflecting. 
Polignano, thanks to its compact urban form and the quality of its public spaces, is in an exceptional position. 
It is a city that changes with the seasons, with tourist flows that vary throughout the year. This flexibility is a 
strength, but also a vulnerability—it can either lead to organic adaptation or to the crystallization and corruption 
of the urban fabric. 
The city must know how to adapt and breathe, absorbing tourism while giving back space and vitality to its 
citizens. 
Many areas considered “peripheral” today are in fact strategic and central. For example, the underpasses are 
not obstacles—they are assets. The Via Lepore area, in particular, connects directly to a large parking area 
and leads to the lama through a natural trail. If well-designed, this could become a valued itinerary even for 
tourists, who would recognize and respect its delicate nature. 
 
Carrieri. I would like to add an important point. Together with FS Sistemi Urbani, we’ve held numerous 
discussions. When you look at the urban plan, it’s evident that the so-called “yellow zone”—representing the 
railway corridor—acts as a physical barrier between the historic core of the city and the newer, less dense 
urban expansion. 
At this stage, parking areas, public services, and mechanisms to manage tourist flows should be strategically 
placed beyond this barrier, or at least near the railway zones that are being targeted for regeneration. This is 
because the three main access roads to Polignano—from Bari, Conversano, and Castellana—all converge at 
this point. 
Polignano is a small city, already served by several pedestrian paths. I challenge anyone to claim that, when 
visiting a charming destination like Bari, they wouldn’t be willing to walk five minutes! That’s why it’s not only 
feasible, but also desirable, to clearly separate tourist zones from vehicle access and parking areas. 
The underpasses should be designed as pedestrian pathways—they lend themselves perfectly to slow, safe 
movement. 
On one side of the railway lies the residential city—home to people who live there every day. These residents 
need to be well connected, functionally and safely. That’s the only way to avoid tourism becoming a harmful 
force—when in reality, it can be a positive and productive resource. 
We must clearly distinguish between habitable space and space that is meant to regulate flows and encourage 
gentle mobility. 
With this vision in mind, visitors could be guided to arrive via the back side of the station, which would act as 
a natural access hub. 
Already in the Via Lepore area, several parking lots exist. These could be established as the main arrival points 
for tourists. 
On the other side of the railway lies the residential heart of Polignano—an area we want to pedestrianize, 
make less polluted, and more accessible for locals. But it would also appeal to visitors seeking a different, 
more respectful, and sustainable kind of experience. 



 

 

There is a growing demand for green, walkable cities with low environmental impact. 
Polignano has everything it needs to meet that demand. 
 
Vesco. Polignano lends itself perfectly to slow, experiential tourism—a kind of tourism rooted in discovery and 
respect for place. 
There is much more here than just Lama Monachile: there’s a widespread culture, a beauty embedded in 
everyday life that deserves to be brought to light. 
Today, through our journey, we showcased an unseen Polignano—a version of the city that must become its 
future. The areas we explored represent a unique opportunity, especially considering they are located within 
a consolidated urban fabric. 
These are large spaces, ready to accommodate new functions, and potentially capable of transforming the 
city’s destiny. 
It is a complex, delicate challenge, one that carries great responsibility—but that should not be intimidating. 
On the contrary: we must be bold—dare, without fear! 
 
Carrieri. Naturally, the conversation isn't only about parking. 
The Europan competition areas are significant in size and offer the potential for a much broader integration of 
services and functions—not just as additions, but perhaps even as primary elements beyond parking 
infrastructure. 
In short, we expect proposals that introduce quality public services that enrich and elevate the urban fabric. 
 
Vesco. Exactly. In our competition program, we intentionally avoided assigning rigid functions to the sites—
with the sole exception of Villa Pinocchio, which is already a well-established urban park. There, a 
reorganization is needed—perhaps even a provocative rethinking of its boundaries. 
For the other sites, we opted to encourage a functional mix, allowing participants to express a design vision 
that responds organically to existing urban connections. 
Imposing strict uses would have been reductive. 
Instead, we identified predominant vocations for each area, without closing off possibilities. The matter of 
mobility and parking remains crucial: it is essential that citizens feel these new spaces are for them, a true 
extension of daily urban life—not just places designed for tourism. 
This mindset helps prevent gentrification and supports a model of high-quality tourism, one that educates 
visitors to appreciate and respect the local reality. 
Even though Polignano doesn’t have the scale of cities like Venice or Rome, its tourist flows are significant 
and at times challenging to manage. 
We are at a pivotal moment. We must reflect on how to make tourism and urban life coexist, avoiding 
irreversible damage. 
Our natural landscape is a treasure—what we need now is the courage to integrate and enhance it as part of 
the contemporary city. 
 
INTERVENTIONS  
 
Intervento di Angelo Focarelli, Deputy Mayor Assessor for Urban Planning and Urban Redevelopment 
 
I would like to draw attention to a theme that lies at the heart of Polignano’s current reflections and actions: 
the town is undergoing a profound transformation due to the exponential growth in tourist numbers. In recent 
years, we have seen a sharp increase in the number of visitors, especially international tourists, drawn by the 
natural beauty of our territory. 
Polignano is now firmly on the map of major tourist destinations, and this inevitably brings challenges—
particularly in terms of the delicate balance between residents and visitors. It is a tension we feel on a daily 
basis, and it is a clear sign that we must act with determination and a strategic vision. 
The local administration is already moving in this direction, focusing on the pedestrianization of central areas, 
the expansion of green spaces, and the enhancement of the landscape and environment. These three 
elements may seem to be in conflict, but if carefully integrated, they can become the foundation of a new urban 
equilibrium. 



 

 

In this context, the Europan competition represents a real opportunity for us to explore effective solutions. We 
already have some ideas—perhaps simple, but fundamental—for improving the quality of life. For example, 
we are considering the pedestrianization of Viale della Rimembranza, Via Martiri di Dogali, and Viale Sarnelli: 
initiatives that could make public spaces safer and more livable. 
This is not just about removing traffic, but about creating new spaces for social interaction. Villa Pinocchio 
park, for instance, should reinforce its role as a central gathering place for families and the wider community. 
We believe that parking should be located outside the city center. At present, the search for parking—often 
free—by the 70% of tourists who arrive by car has turned our streets into chaotic circuits, with cars spinning 
around like tops. 
This competition is part of a broader planning effort. If it brings the desired results, it could become a real driver 
for Polignano’s future. Of course, this will also require a commitment to securing funding and building 
partnerships with private actors and institutional stakeholders in order to activate sustainable, long-term 
economic tools. 
We have high hopes. We trust that in the coming months, innovative ideas will emerge that can strengthen 
and celebrate the identity of our territory. Polignano is known worldwide for Lama Monachile, but in truth, it 
offers many other extraordinary areas—from the seafront to the countryside, and a historic center that 
deserves to be reimagined and revitalized. 
In recent years—especially in the last two—a specific part of town has become the new beating heart of the 
city: the avenue near the train station. Today, the station brings at least 300 people into Polignano every half 
hour, amounting to nearly 20,000 people a day. 
Some have even suggested introducing an entrance fee to the town. A paradox, perhaps, but it gives a sense 
of the pressure we are under. 
In any case, redevelopment of the area between the railway and the town center will begin in October. Some 
of this area is already pedestrianized, such as Via Neapolis. With only modest changes, we are already seeing 
the first results—despite initial criticism. Residents are beginning to adapt, and to recognize the value of 
change. 
 
EUROPAN CASE STUDIES  
 
Since its earliest editions, EUROPAN in Italy has translated design experiences into tangible outcomes—
initially through experimental residential projects. As the themes have grown more complex, it has evolved into 
a project/process methodology that includes a post-competition participatory workshop aimed at defining the 
tools and guidelines necessary to initiate implementation. 
Today, we are presenting two case studies from the Puglia region: the first has already been completed, while 
the second is currently in the implementation phase. 
1. 
archh. Serafino Fioriello e Vincenzo Loiacono, special mention E13 Molfetta and designers of the 
construction of the Waterfront di Ponente 
 
The part of the Molfetta waterfront project that we were asked to develop—because it was considered the 
most effective in that stretch—extends from the Church of the Madonna dei Martiri to the area known as Secca 
dei Pali. This area, also known to many as a venue for events and concerts, lacked any real urban form at the 
time of the competition. Our concept provided the foundation upon which the local administration later built its 
vision, implementing it in phases through the gradual acquisition of funding. 
Due to the complexity of the project, we were entrusted with the detailed and executive design of the 
churchyard and the terrace area. The rear section, including Secca dei Pali, was assigned to other designers, 
who worked from our initial design guidelines. These guidelines, in fact, served as the basis for a multi-year 
urban plan that successive municipal administrations were able to carry forward. 
This project was the result of an integrated and collaborative approach, combining various skills and 
experiences. Personally, I brought insights gained from a similar project on the Giovinazzo seafront, while 
other members of the team contributed different areas of expertise. 
We wanted to present the project’s original state and compare it to the final result. For example, a roundabout 
in front of the square was transformed into a public space, redesigned with one traffic lane in each direction 
and a large pedestrian zone. We restored dignity and sacredness to the churchyard of the Church of the 



 

 

Madonna dei Martiri, which hosts the city’s major religious celebration in September and serves as a symbolic 
and urban anchor. 
The terraces have reconnected the city behind the waterfront through a long promenade culminating in the 
Secca dei Pali plaza. The project was carried out in close synergy with the Municipality, Europan Italia, and 
the Order of Architects, who strongly supported our vision. 
Some of the interventions were initially met with criticism, but in the end, the consistency and sensitivity of the 
design prevailed. From the outset, we adhered to a fundamental principle: our project had to be feasible—not 
an abstract vision, but a concrete and economically viable plan. 
We focused on simple yet powerful actions: eliminating degraded elements, removing physical barriers, 
creating functional green spaces, and improving visibility and safety. The green barrier that once blocked the 
sea view was removed, and the concept of the square as an open space was fully embraced. The green areas 
were reimagined—because it’s not enough to just “add green,” it must be contextual and thoughtful. 
We adopted a minimalist approach: removing poles, clutter, and unrelated elements to create an open, almost 
parade-ground-like space. A symbolic intervention was the relocation of a statue that had previously been 
placed in an insignificant spot. Its new position improved spatial use, although it was initially met with 
skepticism. 
We also added a fountain and created a 50-meter area to accommodate crowds during key events like the 
feast day of the patron saint, while ensuring emergency access and public safety. The true test of the project 
was that day: thousands of people used the space, providing a real-world validation of its functionality. 
We chose a permeable paving system to improve drainage and worked closely with the European Union, the 
Municipality, and, crucially, with the approval of the Superintendency. Although we were not the official works 
directors, the foresight of those managing the project led them to involve us consistently throughout all 
operational phases. They sought our input whenever critical issues arose, and we responded willingly— 
collaborating free of charge to resolve the problems, driven solely by the desire to see the project realized in 
the best possible way. 
No one stayed locked away in their studio, nor were economic matters raised—what mattered was the quality 
and coherence of the work. This demonstrates that some professional boundaries can and should be crossed 
to elevate the outcome. 
Today, the project stands as a true urban landmark, deeply appreciated by the community. During the 
construction phases, we were actively involved—from the demolition of outdated structures to the laying of 
new paving, the installation of the fountain, and the overall enhancement of the area. 
The inauguration marked the symbolic conclusion of this journey: the square was returned to the city, 
transformed and fully embraced by the community. 
The Church of the Madonna dei Martiri, historically built on hard and inaccessible rock to protect the Crusaders 
from attack, was given new symbolic and visual importance through our intervention. We restored the view 
toward San Corrado, a key element in reestablishing the urban landscape. 
Thank you for the invitation—we are pleased to have had the opportunity to share our experience. 
 

 



 

 

 

 

 
 

 
 



 

 

 
 

 
 

Vesco: Thank you, and congratulations for the great professionalism with which you carried out the work. 
Moreover, the Molfetta project/process has been recognized among the 62 selected projects and processes 
at the European level. 
As we continue with the implementation phases, we will contribute to enriching this repository of good 
practices, making the value of our shared experiences tangible and visible. 
Each edition of Europan has its own characteristics and peculiarities, and its successes are often the result of 
the commitment of Administrators and Stakeholders—individuals who have visions to pursue, driven by 
perseverance and trust. 
I would now like to introduce the case of Europan 16 – Bitonto, carried out under the leadership of then-
Mayor Michele Abbaticchio, together with Councilor Cosimo Bonasia, who has continued to support and 
develop the project in recent years. 
 
2. 
Ing. Cosimo Bonasia, Councillor for Economic Promotion of the Territory, Local Police and Civil Protection at 
the City of Bitonto and member of the National Scientific Committee Europan Italia  
 
Good evening everyone. First of all, I would like to express my congratulations to Mayor Carrieri, Urban 
Planning Councilor Focarelli, and Councilor Matteo Lorusso. Not all administrations have the courage to take 
the path of a design competition: it requires determination, even just to decide to invest resources—whether 
limited or substantial—into a quality call for tenders. And even more courage is needed to give concrete follow-
up to the results that emerge from such a process. 
To my fellow administrators, I want to offer a message of encouragement: approach this competition phase 
with enthusiasm, because it is precisely from here that new, unexpected scenarios often unfold—ones we 
cannot foresee from the outset. 
I’d like to share our experience, which took place during a particularly challenging moment in history—the 
Covid pandemic. 



 

 

We weren’t able to hold in-person meetings, those moments where even a glance or spontaneous exchange 
between colleagues can lead to new ideas. We found ourselves working remotely, in isolation, with a 
necessarily different type of participation. 
We embraced the Europan 16 project not as a formal exercise, but as a true tool for planning and, above all, 
for community engagement. Despite the constraints of the pandemic, we worked hard to foster a sense of 
shared ownership and belonging. Today, more than ever, we administrators must ensure that citizens are 
involved in and connected to our design choices. 
Just today, Facebook reminded me that it’s been three years since we presented the project materials in the 
Hall of Mirrors of the Bitonto Town Hall. 
For that event, I invited local schoolchildren, including my son's class—he was in fourth grade at the time. One 
little girl sent me a voice message that evening, beautifully describing the project’s meaning with the 
imagination only a child can bring. Her words captured the very essence of what we achieved during those 
three days of workshops with the designers—the heart of the Europan project and the European spirit of the 
city. 
Bitonto is a vast municipality, spanning 173 km². Our candidacy was built around a dual vision: on the one 
hand, the redevelopment of the three central squares—Piazza Aldo Moro, Piazza Cavour, and Piazza Marconi; 
on the other, the extension of the project to the outlying districts of Palombaio and Mariotto, ensuring no one 
was left out. 
The idea was to bring the same “three squares” concept to these areas too, specifically Piazza Milite Ignoto in 
Palombaio and Piazza Roma in Mariotto. 
The winning proposal managed to weave these public spaces into a larger network, enhancing the natural and 
landscape features of the territory—such as the Lama, the Lama Balice Park, and the Alta Murgia Park, now 
a recognized UNESCO heritage site. 
Today, four years later, we can confidently say that our vision was right. 
Our real challenge was not to treat Europan as a collection of ideas to be shelved. 
I made a personal commitment—and one shared by the administration—to ensure the winning project would 
be implemented. 
And that’s exactly what we did. We submitted the project under a National Recovery and Resilience Plan 
(PNRR) measure and secured €5.5 million in funding. The executive project was developed by the winning 
architects themselves, Luca Luini and Riccardo Masiero. It’s possible that, during the execution phase—which 
is about to begin—they will also be involved in the construction management. 
Additionally, through the new “Genera” strategy, we are exploring ways to include the two final squares of the 
project, completing the full vision. We may not realize them all immediately, but the goal is to incorporate them 
into the implementation process envisioned by the original project ideas. 
This, in short, is the experience of the Municipality of Bitonto: a concrete example of how a competition can—
and should—become a genuine planning tool, in service of the city. 
Thank you for your attention. 

 
Progetto Learning from the Lama – LLUMAA Architetti 



 

 

Antonella Mari, architect, member of the National Scientific Committee Europan Italia 
We are pleased to recall her Special Mention, as the Italian representative, out of 350 nominations and 1270 
projects presented, at the “Prix des Femmes Architectes 2023” with the support of the Région Ile de France, 
the National Council of the Order of Architects, the Pavilion of the Arsenal and the City of Paris. 
 
Today, I am pleased to present the two projects we visited this morning in the City of Polignano, both of which 
serve as strong examples of urban regeneration initiatives that have progressed from concept to realization. 
The first project is the velo-station, initially conceived in 2018. After a period of inactivity, the executive plan 
was updated and re-submitted in 2021. Today, the project is in its final stages of completion. It was funded 
through the 2018–2019 European FESR program, which aimed to promote sustainable mobility in urban and 
suburban areas, particularly through the construction of velo-stations near railway hubs. 
One of the key conditions of the funding call was that municipalities adopt a Sustainable Urban Mobility Plan 
(PUMS). Although Polignano had already developed a PUMC (Urban Mobility Plan for Cycling), it lacked 
designated locations for the velo-stations. These were later identified in three areas: the railway station, near 
the municipal sports field, and a third location near the tourist port or San Vito area. 
The funding program covered a wide range of interventions, including urban renewal of stations, modernization 
of public transport, development of cycling infrastructure, and construction of new cycle paths. The total 
available budget was approximately €3 million, with about €300,000 allocated to each velo-station, alongside 
additional funds for associated cycling routes. 
This initiative is part of the broader objectives set out in the 2015–2019 Regional Transport Plan, with particular 
focus on the Adriatic-Ionian corridor and the promotion of intermodality—the efficient integration between 
different modes of transportation such as rail, road, and bicycle. This approach supports the broader goal of 
reducing reliance on air travel in favor of more sustainable forms of mobility, even on a European scale. 
Of course, for such a system to function effectively, the territory must be supported with appropriate 
infrastructure and services. This includes secure bicycle parking, cycle repair and maintenance workshops, 
and info-points offering guidance on cycle routes and the area's natural and cultural landmarks. The project 
carries significant implications not only for transport but also for urban planning, tourism, livability, and 
environmental awareness. 
Polignano boasts extraordinary landscape potential, yet much of it remains underutilized—by both residents 
and tourists. Public transportation is limited, and the bicycle presents a practical and ecological solution to 
reconnect people with their environment, highlight the coastline, and promote slow tourism—a more 
sustainable, immersive approach to travel that honors local nature and history. 
This idea is also one of the guiding principles of the Urban Redevelopment Program (PRU): to strengthen the 
city’s relationship with the sea, a key resource for Polignano. The project also supports better connections 
between rural areas and the coast. Many international residents have purchased homes in the countryside, 
and a well-planned cycling network could improve their access to services and the seafront. From a cultural 
and educational standpoint, velo-stations can also become spaces for promoting sustainability, raising public 
awareness, and encouraging dialogue about new relationships between environment, mobility, and quality of 
life. 
When I was first asked to design a velo-station in 2017, this type of facility was still relatively unknown in Italy—
at best, people referred to it as a cycle station. But this concept is much more. In addition to providing secure 
bike parking, it incorporates a workshop, an info-point, and a dedicated space for promoting cycling culture. It 
is also envisioned as a community hub for discussions around sustainability. 
The structures are modular and essential by design, making them easily adaptable to different contexts. The 
project also involved the rehabilitation of a pre-existing building that had been entirely unusable and shut down. 
The system is flexible enough to accommodate future expansions. A critical element was the signage—
designed to encourage and facilitate usage. A large signage panel now clearly defines the area and helps 
reorganize the adjacent square. 
One of the new structures was conceived to convey a sense of movement while also functioning as a bike 
rack. It can be used immediately without requiring additional equipment—the structure itself serves as a 
support. 
The construction phase is now complete. Only a few final touches, such as books and catalogs, are pending, 
while we await the resolution of some remaining bureaucratic procedures before installing the final covering. 
All three velo-stations are aligned with the same vision: to ensure accessibility, operational efficiency, and 
seamless integration with the local landscape. 
The second project we visited concerns the Pino Pascali Foundation, located in an area classified as 1P. 



 

 

 
At the time of the approval of the DPRU, the project was already partially underway. The building originally 
functioned as the municipal slaughterhouse—a structure of significant historical and architectural value, 
emblematic of industrial archaeology. Ideally, it would have warranted a more rigorous conservation approach. 
However, in order to qualify for regional funding programs launched in 2006, the building was largely 
demolished. For years, it remained in an unfinished, construction-site state. The original objective was to 
transform it into a cultural facility. 
Initially, the sea-facing front of the building was completely closed off—a configuration that would not have 
served the building's future cultural function. The introduction of large windows to reopen the visual and 
physical relationship with the landscape necessitated a substantial redesign of the façade. 
Eventually, the building was completed and delivered in this modified form. Part of the original volume had 
been removed, and was later recovered in the reconfiguration. Yet, a critical issue remained: the interior layout 
was not suited to its new role as a contemporary art museum. 
At this point, I became involved through the FESR Puglia 2007–2013 program, as part of a public call aimed 
at the redevelopment and enhancement of the regional museum system. Our intervention focused on 
completing and adapting the structure for its new function. 
We preserved the 19th-century portion of the building, repurposed the open-air atrium, created neutral interior 
spaces suitable for exhibitions, and significantly improved the relationship between the museum and the sea. 
The structure now offers approximately 1,000 square meters of exhibition space and a 700-square-meter roof 
garden. At this stage, the surrounding outdoor spaces were also redeveloped, which helped activate and 
revitalize the neighborhood. 
The building is situated in a residential area, which, thanks in part to the Foundation's work, has since become 
more vibrant, hosting a growing number of activities. The Foundation now operates at the local, regional, 
national, and international levels. This is a key insight into urban regeneration: it’s not only about introducing 
new uses, but also about fostering long-term vibrancy and appeal. 
The funding also enabled the reactivation of the roof garden, which now includes a public walkway. A ramp 
connects the seafront promenade (Lungomare) to the rooftop, integrating the museum into the urban and 
cycling networks. This access path, conceived as a public route, aligns with the guidelines of the PTPR 
(Territorial Landscape Plan of the Region), which encourages the development of scenic walkways and the 
adaptive reuse of existing structures. 
In 2024, we participated in the PNRR – Next Generation EU call promoted by the Ministry of Culture, focused 
on eliminating architectural barriers in museums and cultural institutions. Our proposal targeted further 
improvements to the seafront, which today is the most dynamic and frequented part of the complex. Given the 
building's direct exposure to the sea, it requires continuous upkeep—almost like a ship. This is the flip side of 
a location that is as spectacular as it is demanding. 
 
NOTE: The two projects presented will be inserted, together with further material of the day in the folder “0-
New_Docs_after_Launch” in the download area for those registered for the competition. 
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REPORT DEL SOPRALLUOGO                             Italiano 
 
PARTE 1- VISITA SITO                                                   MATTINA- link VIDEO-YOUTUBE 
Presenti  
Città di Polignano: Angelo Focarelli, Vicesindaco Assessore all'Urbanistica e riqualificazione urbana; 
Matteo Lorusso, Consigliere e Presidente della Commissione Urbanistica; 
FS Sistemi Urbani, società Asset Manager del Gruppo FS: ing.Tommaso Diomaiuta, Responsabile Direzione 
Valorizzazione e Sviluppo Immobiliare - Area Sud e Isole; arch. Fabio Petruzzi Direzione Valorizzazione e 
Sviluppo Immobiliare - Area Sud e Isole, FS Sistemi Urbani; ing. Marco Colucci Responsabile UO Patrimonio 
Espropri e Autorizzazioni DOIT Bari 
Europan Italia: arch.Rosalia Marilia Vesco, segretario nazionale Europan Italia Italia e coordinatore del CSN; 
Antonella Mari, architetto, membro del Comitato Scientifico Nazionale Europan Italia; archh. Margherita 
Erbani e Franca Melissano, studio Archibloom, expert team; Giulia Valdinoci, assistente segreteria; 
Ordine degli Architetti PPC della Provincia di Bari co-organizzatore dell’incontro: Manuela Mazzarelli, 
Consigliera. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

1.Partenza Viale Trieste – Stazione FS Polignano 
 
Angelo Focarelli:  Buongiorno a tutti. Siamo finalmente entrati nel vivo del concorso con questo ioncontro. 
Abbiamo costruito questo percorso con tante riflessioni strategiche e siamo riusciti ad aderie a questa 
diciottesima edizione. 
Questo concorso e un forte segnale per la nostra Città, per il senso di coinvolgimento che vogliamo dare ai 
cittadini e ai progettisti che accetteranno la sfida. 
Voglio ringraziare il consigliere Matteo Lorusso che ha veicolato l'iniziativa di Europan all'Amministrazione; 
all’organizzazione Europan e FS Sistemi urbani, che ha accolto questa interessante proposta, sostenendola 
congiuntamente con l’intenzione di mettere in campo i progetti di idee. 
Spero che questo sia l'inizio di una esperienza che ci porterà un miglioramento della qualità di vita di Polignano. 
Abbiamo tanti aspetti da migliorare. Io spero che i giovani che parteciperanno, e che si cimenteranno in questa 
operazione, siano forieri di novità e di uno sviluppo sostenibile del nostro paese, con il minor cemento 
possibile. 
Tommaso Diomaiuta:  Buongiorno a tutti. Siamo a fianco dell'Amministrazione Comunale con cui i rapporti 
sono ottimali e collaborativi. Abbiamo l'obiettivo comune di rigenerare e ricucire le aree e voi progettisti sarete 
il tassello importante con l’organizzazione di Europan che gestisce questa fase di concorso. La partecipazione 
mi sembra nutrita, quindi, insomma, in bocca al lupo ad ogni partecipante. 
Marilia Vesco: Entriamo nel vivo della visita con questa prima area, indicata come area Trieste, che, di fatto, 
ha già una sua vocazione “spontanea” di parcheggio, che deve essere, tuttavia, definita nell'ambito di un mix 
funzionale legato ai diversi aspetti della mobilità, per valorizzare le sue potenzialità. Non basta dire parcheggio 
o posti auto per definire un’area, ma occorre che diventi elemento di sostegno alla mobilità e alla sostenibilità. 
Notate intanto come, in primavera in un’ora ancora non particolarmente calda, è faticosissimo percorrere 
questo spazio sotto i raggi del sole... 
 
2. Parte finale dell’area Trieste 
 
Matteo Lo Russo. Al di là della recinzione muraria c’è una serie di lotti privati.  
Negli anni 80-90, c’è stato un piano particolareggiato, dove, appunto, i limiti tra l'edificato e questa area dell’ex-
scalo merci sono proprio ridotti al minimo consentito.  
Una idea potrebbe essere quella di connettere quest’area con l'altra parte della città, su Viale Kennedy, strada 
oltre questo edificato, dove c'è questa distanza di 30 metri dalla linea ferroviaria all’edificato e in questo spazio 
si potrebbe, effettivamente, pensare di collegare queste due parti di città. 
Marilia Vesco: Questo consentirebbe un alleggerimento del traffico sull’arteria parallela, e si andrebbe a 
connettere con Via Kennedy. In realtà, questo è il nostro limite, ogni intervento progettuale deve tenere conto 
delle norme relative alle aree che sono interessate dal traffico ferroviario. Via Basile invece, ogni giovedì, è 
occupata da un’area mercatale. 
Matteo Lo Russo: Poi abbiamo anche una casa cantoniera oltre questo terreno che è abbandonata e che 
potrebbe diventare anche uno snodo importante di servizio per le comunità. 
Marilia Vesco: La grandezza delle aree prevede in ogni caso interventi misurati, sostenibili, tenendo conto 
della permeabilità dei suoli, etc... Le aree proposte rappresentano una rarissima opportunità di lavorare 
all'interno di un tessuto abitato, dove non esistono più aree libere, e dove poter offrire una visione strategica 
urbana che vada anche oltre il segno architettonico. L’opportunità di dare un indirizzo verso comportamenti 
sostenibili, utilizzo degli spazi sostenibili, e sperimentare.  
Matteo Lorusso: Da questo punto si vede anche l’altra area (Marconi). 
In fondo – poi lo vedremo quando saremo nell’altra area- c'è il progetto di FS per la eliminazione di questo 
ultimo passaggio a livello. Oltre la statale 16 sarà realizzato un sovrappasso che collegherà la fine di via 
Kennedy con questa zona e quindi ci sarà un’ulteriore collegamento. 
 
3. Percorso Lungo Viale Trieste, davanti al Piazzale della stazione andando verso via Lepore 
 
Matteo Lorusso: Stazioni Ferroviarie SPA ha fatto il progetto (piazzale di fronte stazione), c'è un progetto 
esecutivo, che verrà integrato nella documentazione.  
Matteo Lorusso: Questi alberi che vedete in questa parte di Viale Trieste sono alberi di gelso rosso che sono 
molti antichi e ancora fruttificano. A Polignano esiste Largo Gelso, dove c’è la statua di Modugno, che si 



 

 

chiama così perché il Marchese La Greca avviò una coltivazione di gelsi per gli allevamenti dei bachi da Seta. 
Dopo il recupero della piazza di questi alberi secolari ne è rimasto solo uno.  
Questa invece è la cisterna dell’Aia, in dialetto detta “Uec’”. Questa era una zona alta di Polignano dove c'era 
l'Aia con le attività di battitura del grano, gli animali etc...e questa è l’antica cisterna che raccoglieva anche 
l'acqua piovana che scendeva da via Castellana e andava giù a finire in Lama Monachile. 
Oltre questo edificato ci sono i giardini dell’Orto di Monsignore, della lama di Sant’Oronzo. Per far confluire le 
acque piiovane, utilizziamo una pompa di sollevamento che prende l'acqua che si accumula in questo nuovo 
sottopassaggio e la spinge all'interno dell’orto attraverso un canale interrato, un tombino antico, e la confluisce 
dentro la lama di Sant’Oronzo.  
Questo basso passaggio che vi evidenzio è un vecchio collegamento con l'altra parte della città. Si potrebbe 
pensare di riutilizzarlo, di aprirlo per fare un passaggio pedonale o ciclabile in modo da avere un collegamento 
più sicuro con quest'altra parte di città. Quindi un collegamento con la parte, verso est, potrebbe essere questo, 
oltre al sottopassaggio ferroviario. 
Bisogna soltanto abbassare un po’ la quota, perché dall'altra parte c’è un terrapieno.  
Matteo Lorusso: I tubi colorati che vedete in varie parti del percorso sono un'opera pubblica, programmata 
dalla precedente amministrazione, completata e in attesa di collaudo. 
Si tratta di un sistema pneumatico di raccolta differenziata dei rifiuti, che vengono compattati al centro di 
raccolta  che si trova in prossimità del sovrappasso in fase di realizzazione 
 

 
 
4. Giardino della Stassa (via Giuseppe Mallardi) 
 
Matteo Lorusso: Questo è il giardino del vescovo, lo realizzarono i Rodolovich, poi passò alla Curia, è il 
giardino della “Stassa”, qui c’è una fontana con motivi settecenteschi che delimita, con i pinnacoli che vanno 
a definire ciascuna lesena della muratura. C'è una fontana, la chiesetta di Sant'Oronzo, e sotto questo 
percorso, che taglia in due il lotto, c’è il tombino, di cui vi accennavo prima, che fuoriesce sotto le fondazioni 
della chiesa di Sant'Oronzo e va a confluire le acque nella Lama Monachile. Quest’area ha un vincolo storico 
ed è proprietà privata. Poichè fa parte di un piano particolareggiato che si estende dall'altra parte del 
parcheggio, c'è la possibilità che con una convenzione venga ceduto al pubblico. Alle spalle c’è la scuola 
materna di San Francesco con il parcheggio. Considerate che oltre questo muro, dove sta la chiesetta, 
passava la strada vecchia per Conversano che dall'incrocio della chiesa di San Cosimo, passava dalla chiesa 
di San Oronzo, entrava dentro la Lama e poi andava a collegarsi con la via della Marinesca, che era la via 
vecchia per Conversano. 



 

 

 
Sottopassaggio verso via Lepore 
 
Matteo Lorusso: Riprendendo la questione dello smaltimento delle acque, gran parte dell’acqua viene 
smaltita attraverso questo fosso di guardia. Anticamente invece quest'acqua veniva filtrata e raccolta nella 
cisterna. Oggi l’acqua è distribuita dall’acquedotto, ma prima l’acqua proveniva dalle strade e raccolta 
attraverso sistemi di captazione e di filtraggio naturale. 
Marilia Vesco: Sistema al quale oggi dovremmo ritornare quantomeno in ausilio alla distribuzione di rete 
dell’acqua. 
 
Via Lepore - sul percorso verso l’area di progetto 
 
Marilia Vesco: Questa è Via Lepore, e potete osservare il mix di funzioni che ci sono lungo questo asse che 
ha delle situazioni commerciali, di artigianato, il cimitero, residenze... È un asse importante, che poi diventa 
sempre più residenziale. Nel punto finale di via Lepore, quando diventa viale Unità d’Italia troveremo il sito 1 
di Europan. Qui il comparto prevalentemente residenziale. 
Matteo Lorusso: Le zone produttive a Polignano hanno un carattere molto misto, in questa strada si facevano 
i mercati all’ingrosso dell’ortofrutta. Venivano depositati i prodotti agricoli, che andavano nello scalo merci. Tra 
li ortaggi particolari della tradizione polignanese sono famose le carote, i cetrioli e le patate.  
Inoltre in questa area si produceva anche il tabacco, oltre alla seta.  
Adesso a questo mix si sono aggiunte le funzioni residenziali.  
A Polignano nella zona di Ripagnola, abbiamo anche l’ex-laboratorio Cynar realizzato e voluto da Angelo Delle 
Molle, il fondatore dell’azienda produttrice del famoso amaro Cynar, che oggi è di proprietà privata, inutilizzata 
e con vocazione per centro museale. 
 

 
 
5. Area di progetto 1 - Via Lepore 
 
Marilia Vesco: Siamo all'interno di una delle aree di FS Sistemi Urbani. È un'area recintata che esternamente 
presenta una fascia di verde, di proprietà comunale, risultata da un intervento di regimentazione del canale 
che confluisce nella Lama Monachile.   
Matteo Lorusso: Qui Siamo in corrispondenza del reticolo idrografico che confluisce nella Lama ed è una 
zona di allagamento a rischio idrologico alto. Quando è stata fatta questa opera di regimentazione delle acque 
il vincolo del PG-3 è stato riperimetrato. Purtroppo questo canale è stato realizzato in cemento armato 
Marilia Vesco: Considerate questa striscia di verde in collegamento con il lotto FS Sistemi Urbani. L’edificato 
non lo abbiamo inserito nel rilievo perché non ha un particolare valore storico di memoria, quindi è da 
considerare come totalmente demolibile quindi c’è l’opportunità di lavorare su un’area vuota. di superficie circa 
pari a 6.200 mq ca.  Parallelamente all’area, su via Maringelli, vedremo un altro elemento di connessione 



 

 

molto interessante, che rappresenta la porta di accesso con il percorso naturalistico della Lama Monachile. 
Quindi vedete quanto è incredibilmente bella quest’area, per possibilità progettuali e di posizione rispetto il 
tessuto urbano. 
Fabio Petruzzi: Questa è un'area ferroviaria, oggi in disuso. Nella fase di progettazione, come da prassi va 
tenuto conto delle distanze di riferimento per l’edificazione che sono sia quelle della viabilità stradale esistente 
che la distanza dalla linea ferroviaria in esercizio. Come vedete siamo in fascia di rispetto. La normativa di 
riferimento per questi ambiti è il DPR 753 del 1980 a cui è chiesto ai progetti di fare espressamente riferimento. 
Siamo molto vicini al binario questo però non compromette, crediamo, nessun tipo di idea o sviluppo proprio 
perché l'area è grande, è ben inserita, nel tessuto esistente consolidato e può accogliere in maniera 
armonizzata delle nuove funzioni che rilanciano anche questo quadrante di Polignano. Non è da sottovalutare 
che siamo ben connessi, dal punto di vista della viabilità carrabile su gomma e su ferro, non siamo lontani 
dalla stazione.  
Vedremo come siamo interconnessi poi con l'altra area di Via Marconi, interessata dal progetto. L’importante 
è considerare il tema delle distanze perché siamo progettando in un ambito ferroviario. 
Marilia Vesco: Raggiungiamo il confine dell’area con la linea ferroviaria per vedere non solo la connessione 
fisica con il tessuto urbano e con il paesaggio, ma anche le visuali. É molto interessante il rapporto che ha 
quest’area con il tessuto urbano, per quanto questo sarebbe un ambito periferico. Inoltre non c'è occasione 
migliore per ragionare in termini di permeabilità dei suoli su quest’area. 
Matteo Lorusso: Questo canale è stato realizzato sul sedime di uno più antico. Si vede bene da Google, c'è 
il vecchio canale della Marinesca, questo poi è stato ricostruito in cemento. Però è la continuazione della Lama 
Monachile. Per vedere la parte originaria occorrerebbe seguire il percorso per almeno un chilometro. 
 

    

 
 



 

 

6. Sottopasso da via Maringelli verso il parcheggio San Francesco punto di ingresso verso il percorso 
naturalistico di lama Monachile 
Marilia Vesco:  
Non proseguiamo verso la Lama perché è un percorso noto e dobbiamo ancora esplorare le altre due aree di 
progetto. Siamo arrivati fino al parcheggio per vedere la connessione pedonale oltre che carrabile con l’area 
Lepore che intercetta sia l’ingresso alla Lama Monachile, sia la connessione pedonale verso il centro che 
percorreremo per raggiungere l’area 3 di via Marconi. 
 
7. Area di progetto - Via Marconi (esterno) 
Matteo Lorusso: Qui siamo in presenza di una zona residenziale, mista a locali artigianali e commerciali, con 
mancanza di servizi di prossimità, di vicinato. In Via L. Da Vinci, sorgerà un asilo nido, in prossimità di una 
piazzetta. C’è un centro analisi, ci sono fabbri, serramentisti, meccanici, elettrauto, ma servizi di vicinato, di 
prossimità non ce ne sono. 
Questa parte di città non è collegata al centro: chiunque voglia andare a prendere qualcosa deve prendere 
l'automobile oppure deve passare attraverso questo sottovia ferroviario e andare in centro. Ciò che 
effettivamente occorre sono i servizi di prossimità, servizi alla residenza e non solo.  
Da parte dell'Amministrazione c'è anche l’idea di utilizzare l’area di progetto anche come area di parcheggio, 
in quanto quest’area antistante, attualmente utilizzata come parcheggio pubblico impropriamente, di fatto è 
un’area di FS. 
 
Area di progetto - Via Marconi (interno) 
Marilia Vesco: Capiamo un po’ meglio la delimitazione dell’area di progetto europan che si attesta sulla linea 
dei tronchini  
Fabio Petruzzi: Sì, esatto. Allora ci troviamo nell’area denominata di Via Marconi, è un'area sempre di 
proprietà di FS sistemi urbani, è un cantiere ferroviario, come si vede, gestito da rete ferroviarie italiane RFI.  
Anche quest’area è molto ben connessa dal punto di vista della viabilità pubblica e all’accessibilità ferroviaria, 
siamo sempre in una zona ovviamente centrale, inserita in un contesto di esistente tessuto edilizio che ha un 
mix funzionale ben definito: residenze, piccole attività commerciali, nuovi sviluppi in corso di esecuzione.  
Un tema importante da questo punto di vista, rispetto appunto al discorso “ferrovia”, è quello della strumentalità 
delle aree ferroviarie che per esigenze legate all'esercizio va ovviamente mantenuta. Il perimetro delle aree di 
progetto tiene conto di questa invariante, di questo vincolo. 
Come in Via Lepore va tenuto conto delle distanze, qui a maggior ragione sia perché c'è la linea in esercizio, 
che è quella che vediamo alle mie spalle, sia perché i tronchini ferroviari presenti sulle aree sono utilizzati da 
RFI per esigenze ferroviarie: il perimetro delle aree di progetto ne tiene conto e di conseguenza anche il 
progetto dovrà tenerne conto.  
Il progetto dovrebbe tener conto della coesistenza di queste due funzioni e va tentato di trovare una soluzione 
progettuale che recepisca questa necessità, nonostante questo possa sembrare un vincolo, Questo perché la 
strumentalità ferroviaria per il Gruppo FS è una priorità legata a un tema di esercizio ferroviario e di offerta di 
mobilità, temi prioritari per il Gruppo FS.  
Il progetto Europan si sposa con le ragioni di una rigenerazione urbana, con le ragioni appunto che il comune 
di Polignano a Mare, in sinergia con FS Sistemi Urbani, vuole attuare in quest’area ed è una bella sfida per i 
progettisti.  
Marilia Vesco: Le due aree sono separate dalla linea dei binari. È interessante considerare i salti di quota, 
come vedete, il sito dove è collocata tutta la parte residenziale è a una quota superiore rispetto al piano dove 
siamo noi. Potrebbe essere anche un pretesto progettuale su cui lavorare.  
 
Passaggio su Area di progetto 1- Via Trieste, davanti al cantiere della Velostazione 
 
Antonella Mari:  Abbiamo partecipato a un bando per le velostazioni che rientrava nei piani sulla mobilità 
regionale, per il quale era previsto il finanziamento per la realizzazione di 28 velostazioni, 3 location sono state 
individuate poi nel PUM di Polignano Mare. Questa è la prima e l’unica che di fatto abbiamo progettato e 
candidato. 
L’iter è stato abbastanza lungo perché c'era il problema della condivisione dell'intervento, che ricadeva, pure 
essendo di iniziativa comunale e con fondi regionali, nella area di proprietà di Ferrovie. Ferrovie poi ci ha 
seguito in tutto l’iter e ha ceduto una parte di questa grande area dove voi progetterete il vostro intervento.  



 

 

Il progetto della velostazione consiste in tre piccoli edifici separati, anche autonomi da un punto di vista 
funzionale che spaziale e formale. 
Questo era un vecchio deposito delle spedizioni, perché quest'area era ovviamente uno scalo merci, in 
pessimo stato manutentivo, è stato ceduto anche questo al Comune, ed è stato possibile recuperarlo per 
destinarlo alla ciclofficina.  
L'obiettivo di questo intervento, delle velostazioni è proprio quello di promuovere la cultura della mobilità dolce, 
e quindi dello scambio ferro-gomma, e dei percorsi anche naturalisti, urbani e extraurbani ciclabili. 
Nella ciclofficina ci saranno dei distributori automatici di pezzi di ricambio e tutto quello che può servire anche 
a livello di food and beverage e di immediato utilizzo. Ci saranno i bagni, perché la stazione non è provvista 
di bagni. 
Questa struttura lignea è la bike station. Il concept si basa sull'idea dell'aggancio delle biciclette, della 
rastrelliera: non realizzando un edificio di forma avulsa da questa funzione, quella di sorreggere le biciclette, 
ma di concepire proprio l'edificio come una rastrelliera. 
La sinuosità riprende il tema del movimento del mezzo di trasporto. 
Questo edificio in fase di completamento è l'info point dove saranno disponibili mappe, informazioni, sarà 
possibile ricaricare dispositivi elettronici, così come saranno a disposizione degli stalli con le prese per la 
ricarica delle bici elettriche. 
Poi ci sarà un sistema digitale di segnalazione dei posti liberi e occupati; sistemi di sorveglianza, antifurto etc.. 
ancora da realizzare. L'edificio avrà l'accesso controllato. 
Il pannello in corten, che di fatto delimita anche quell'area che sarà una piccola area di sosta attrezzata a 
verde, così come quest'altra area qui dietro, segnala proprio la presenza della velostazione, così come 
raccomandato dalla Regione Puglia. 
 
9. Area di progetto - Villa Pinocchio  
 
Abitante di Polignano a Mare/partecipante al sopralluogo: Non ci sono molte altre zone attrezzate per 
bambini, ce ne è un’altra dove eravamo lì in fondo o dalla parte opposta della città, ma lì veramente ci sono 
giusto due giostrine. 
Questo è l’unico spazio pubblico che ha un minimo di attrezzatura e quindi logicamente è molto frequentato, 
ha la pista skate e lo spazio per le bici, etc... 
I bimbi giocano, fanno anche picnic, ci sono anche vari tavolini, quindi è utilizzato. 
Matteo Lorusso: Questo luogo è anche utilizzato da comunità Georgiane. 
Immaginate c'era anche la possibilità di fare la festa di chiusura del Ramadam: la comunità di bengalesi ha 
aperto una moschea interrata, non lontano da qui, e voleva fare qui la chiusura del Ramadam, solo che quel 
giorno pioveva. Le comunità extracomunitarie lo vivono questo luogo. 
Questo bar invece fu messo a bando tre o quattro anni fa, prima del Covid. I vincitori del bando dovevano 
occuparsi della gestione anche del parco giochi, quindi tenere in ordine il parco. 
Tornerà in consegna al Comune, con l’onere peraltro di rimuovere opere eseguite senza permesso.  
Marilia Vesco: L’idea di questo parco da riorganizzare può stimolare l’uso di strutture temporanee, orti urbani 
etc…  
Matteo Lorusso: Questo luogo è stato utilizzato anche per fare il cinema l'aperto, come arena, perché stava 
facendo i lavori all'arena Vignola. 
La precedente gestione, dieci anni fa, lo utilizzava per organizzare feste da ballo. 
Si tratta di uno spazio pubblico interessante e necessario per la città e sicuramente per questo quartiere. 
Ci sono anche i bagni pubblici che venivano gestiti dalla ditta affidataria. 
Da parecchi anni inoltre c'è la sede di Legambiente che è l’unica associazione che si occupa molte volte della 
pulizia. 
C’era poi un angolo di lettura con i libri, anche per bambini, quindi si potevano leggere i libri. I bambini quindi 
giocavano e, quando non potevano stare al sole, leggevano. 
Questo spazio sicuramente viene molto utilizzato. 
Questa recinzione che sta qui da forse da 30-40 anni, andrebbe un po' rivista come recinzione, potrebbe 
magari essere eliminabile. 
Dietro al palazzo delle poste, abbiamo il campetto Mariano Sisto, che è in fase di completamento e la ditta che 
stava facendo i lavori ha fallito. Quindi adesso non lo consegnano, se non gli viene saldato un pagamento, 
quindi siamo costretti a chiudere, a recintare la struttura, con il campetto e le opere già realizzate e i ragazzini, 



 

 

giustamente, che non hanno spazio per andare a giocare, scavalcano, rompono la recinzione, entrano, e alla 
fine ora bisogna spendere altri soldi per sistemare. 
Abitante di Polignano a Mare/partecipante al sopralluogo: 
C'è stato il periodo in cui avevano messo le altalene (progetto in collaborazione con Fondazione Pascali) che 
riempivano tutti questi spazi ed era ancora più divertente e più utilizzato. Perché per esempio adesso è solo 
quello lo spazio attrezzato, sotto gli alberi non c'è nulla. Invece quando c’erano le altalene c’erano sia bimbi 
che adulti. 
 
Matteo Lorusso: Questa è effettivamente l'unica zona per le attrezzature di interesse collettivo che è un po' 
più centrale e poi da qua è collegata con il centro e con tutto. 
Da questo lato c’è Piazza della Minerva, Via delle Rimembranze. 
Poi andando giù di qua, percorrendo questa strada, andate verso la Fondazione Pascali.  
Andando giù di qua, per questa strada, troverete sulla sinistra Piazza Trinità. È la Piazza dove c'è la Chiesa 
della Trinità, c'è una chiesetta del 600, laterale, è diventata una cappella; poi là c'è via Recupero che collega 
alla Piazza di Sant’Antonio, dove c'è l'ospedale. 
Le due chiese si possono pensare come due fuochi, diciamo, tra i quali c’è un percorso che per noi è 
importante riqualificare. Perché è un asse storico: la via Minuccia Antica passava di là, 
tangeva il centro storico, andava giù per la Calcare di San Salvatore, passava dalla Chiesa della Trinità, oggi 
Chiesa Trinità, e poi arrivava alla Chiesa di Santa Maria di Costantinopoli, oggi la Chiesa di Sant'Antonio, e di 
là prolungava verso Egnazia, verso Monopoli. 
 
10. Fondazione Pascali  
 
Antonella Mari: Questo progetto è interessante dal punto di vista della rigenerazione, perché in realtà questa 
era un'area solo residenziale, non c'erano altre attività. 
La Fondazione prima aveva sede in Palazzo San Giuseppe, un palazzo storico nel centro antico, che ora sarà 
invece dedicato a Museo Domenico Modugno, un museo della musica. Con il tempo la Fondazione è cresciuta, 
ha ottenuto sempre maggiore visibilità con attività riconosciute sia a livello nazionale che internazionale e gli 
spazi della vecchia sede non erano più sufficienti. Quindi chiese di potersi trasferire in questo edificio comunale 
che era inizialmente un Mattatoio e poi, a seguito di un finanziamento nel 2006, fu rifunzionalizzato anche se 
purtroppo una buona metà fu demolito, vi farò vedere le foto di come era. 
Non si sa come la Sovrintendenza abbia potuto permetterlo, però così è stato, salvaguardarono solo la parte 
su Via Parco del Lauro, quindi gli uffici del Mattatoio. Il bando riguardava la riqualificazione e l’eventuale 
ampliamento di edifici ottocenteschi, quindi non prevedeva interventi su edifici di archeologia industriale e di 
fatto la parte delle lavorazioni del Mattatoio fu tagliata fuori.  
Poi fu ricostruito da un collega architetto, che aveva curato il progetto di cui al suddetto finanziamento, e poi 
via via, insomma, con altri due finanziamenti, l'abbiamo adeguato anche da un punto di vista iconografico, 
ovvero stilistico e di identità, congruo alla sua destinazione d’uso. 
Adesso è la sede della Fondazione Museo dedicata a Pino Pascali, che organizza molte attività anche al di 
fuori di questo contenitore, è una realtà molto importante. 
Questo ha portato un po' di vita e di attività nel quartiere che invece era esclusivamente residenziale, sono 
sorte un po' di attività commerciali, bar, ristoranti, eccetera, intorno a questa realtà. 
Questa iniziativa, a carattere culturale e di natura fondamentalmente privata, di riutilizzo di un contenitore di 
proprietà comunale è stata importante per la rivitalizzazione di questa area. 
 
Anche il percorso del lungomare, probabilmente non si sarebbe esteso fino a qui: ora è ancora attivo il cantiere 
della ciclabile e della pavimentazione dei marciapiedi. Questa zona si sta ricucendo al resto della città. 
Lì poi ci sono le zone di nuova espansione, perché purtroppo Polignano è stata compressa dalla statale, le 
direttrici di nuova espansione sono queste sul mare oppure questi quartieri satelliti, tipo quello che abbiamo 
visto Sant’Anna-Vagno, che rimangono al di là della ferrovia, già isolati di per sè. Poi al di là della statale ci 
sono altre realtà residenziali, ma sono di fatto comprensori di villini. 
La città si sta espandendo lungo la costa, con tutte le limitazioni che ovviamente sono imposte dalle distanze 
di norma dalla linea di costa e dal PPTR, che è il nostro piano paesaggistico. 
Le aree destinate nel PRG vigente a zona di espansione, quelle sulla costa, erano state individuate come aree 
per sviluppo turistico alberghiero, ma anche lì c'è stata molta difficoltà a svilupparle un po' per le condizioni 



 

 

orografiche, geologiche e idrologiche, etc.. e un po' per le limitazioni intervenute con una pianificazione di fatto 
molto normata che, però, è stata di salvaguardia. 
Infatti ha salvaguardato la costa e ha lasciato libero l'accesso al mare. 
A Polignagno la fascia costiera è rimasta più naturale, non ci sono molti, anzi, non ci sono proprio stabilimenti 
balneari, appunto perché la costa è alta e perché si è impedito in ogni caso qualunque intervento di 
occupazione, a parte quelli di infrastrutturazione e consolidamento. 
Marilia Vesco: Vorrei approfittare di questo fine di tour per presentare l’architetto Manuela Mazzarelli, 
consigliera dell'Ordine degli Architetti di Bari. 
Manuela Mazarelli: Grazie, partecipo con piacere a questa giornata, l'impegno e la partnership è stata 
confermata, anche in questo occasione, dopo le precedenti occasioni. 
Abitando tra l’altro a pochi chilometri da Polignano, conosco anche tutte le peculiarità che sono oggetto del 
concorso.  
Porto i saluti del Presidente e di tutto il Consiglio e l’entusiasmo, la partecipazione e l'adesione a quella che è 
la modalità Europan di portare una riflessione sui temi del territorio, del costruito, della rigenerazione, della 
riflessione sullo sviluppo dei nostri territori, alla portata anche del confronto con realtà internazionali. Questa 
modalità è importantissima per lo sviluppo dei nostri territori, a Polignano trova anche l'accordo 
dell’Amministrazione quindi è un contesto molto fertile per lavorare. 
Ringrazio l’organizzazione a nome di tutti i colleghi del Consiglio e anche di tutti gli altri nostri colleghi. 
E’ importante usufruire di queste occasioni di riflessione, progettazione e condivisione. 
Abbiamo una storia di siti pugliesi in Europan che hanno sempre esiti molto positivi, di sviluppo, di 
realizzazione, quindi in qualche modo è sempre un'occasione per i giovani professionisti di confrontarsi con 
qualcosa che poi è veramente reale e realizzabile. 
L'ordine è sempre stato al vostro fianco in tutti questi anni di percorso, anche proprio con la promozione ai 
giovani scritti dell’iniziativa, noi speriamo sempre che i giovani si vogliano mettere in gioco per competere 
anche a livello internazionale. 
        
PARTE 2 - MEETING LAB                                         POMERIGGIO link al VIDEO YOUTUBE 
 
Presenti  
Città di Polignano: Vito Carrieri, Sindaco; Angelo Focarelli, Vicesindaco Assessore all'Urbanistica e 
riqualificazione urbana; Matteo Lorusso, Consigliere e Presidente della Commissione Urbanistica; Rossella 
Laviola, ingegnere funzionario Area IV-Area tecnica e RUP. 
Regione Puglia: Stefano Lacatena, Consigliere regionale delegato all’Urbanistica e alle Politiche Abitative; 
FS Sistemi Urbani, società Asset Manager del Gruppo FS: ing. Tommaso Diomaiuta, Responsabile Direzione 
Valorizzazione e Sviluppo Immobiliare - Area Sud e Isole; Giuseppe Macchia Direzione DOIT Bari-RFI; arch. 
Fabio Petruzzi Direzione Valorizzazione e Sviluppo Immobiliare - Area Sud e Isole, FS Sistemi Urbani.  
Europan Italia: arch. Rosalia Marilia Vesco, segretario nazionale Europan Italia Italia e coordinatore del CSN; 
arch. Antonella Mari, membro del Comitato Scientifico Nazionale Europan Italia; ing. Cosimo Bonasia, 
Assessore Città di Bitonto e membro del Comitato Scientifico Nazionale Europan Italia; archh. Serafino 
Fioriello e Vincenzo Loiacono, menzione speciale E13 Molfetta e progettisti della realizzazione del 
Waterfront di Ponente; archh. Margherita Erbani e Franca Melissano, studio Archibloom, expert team;  
Giulia Valdinoci, assistente segreteria; 
Ordine degli Architetti PPC della Provincia di Bari co-organizzatore dell’incontro: arch. Manuela Mazzarelli, 
Consigliera. 
 
INTERVENTI  
 
Vito Carrieri, Sindaco della Città di Polignano a Mare 
Con la partecipazione a Europan desideriamo dare una visione nuova, più fresca, a una parte di Polignano 
che ormai non è più periferica, ma parte della centralità urbana. 
Parliamo di riqualificazione urbana, di ridefinizione e valorizzazione di zone che oggi sembrano marginali. 
Sono aree che, pur essendo centrali, non sono funzionali. Per questo si parla anche di economia circolare, 
perché riqualificare vuol dire ridare senso e utilità a ciò che già esiste, ridisegnando il territorio in modo 
sostenibile. 



 

 

Polignano vive oggi un momento di grande crescita turistica e produttiva. Siamo certi che da questi progetti 
emergeranno idee e visioni innovative. Queste aree ferroviarie, che oggi appaiono inutilizzate, possono 
diventare luoghi pubblici di scambio, oppure trasformarsi in qualcosa che ancora non riusciamo a immaginare. 
Per questo lancio l’invito ai progettisti: è il momento giusto per dimostrare quanto le amministrazioni possano 
essere strumenti di cambiamento, ma anche per proporre idee nuove, visioni che noi, da amministratori, non 
siamo sempre in grado di vedere. Spesso, chi progetta ha uno sguardo più libero e creativo, e può mostrarci 
ciò che è già sotto i nostri occhi ma ancora invisibile. 
Questo è il nostro augurio e la nostra aspettativa come amministrazione. Vi ringraziamo per la possibilità di 
partecipare a questo percorso e ci auguriamo una partecipazione ampia e multidisciplinare. Nella diversità 
delle visioni risieda la vera ricchezza. Ci auguriamo che il concorso sia un’occasione per valorizzare chi saprà 
proporre idee autenticamente innovative. 
Grazie a tutti coloro che contribuiranno a dare vita a nuove idee per Polignano. 
 
Tommaso Diomaiuta, Responsabile Direzione Valorizzazione e Sviluppo Immobiliare - Area Sud e Isole FS 
Sistemi Urbani, società Asset Manager del Gruppo FS 
Partecipare a un’iniziativa così importante è motivo di grande orgoglio anche per noi di FS Sistemi Urbani. 
Come forse molti di voi sanno, siamo la società del Gruppo FS che si occupa di rigenerare spazi non più 
funzionali all’esercizio ferroviario. Le aree che mettiamo a disposizione a Polignano, in accordo con 
l’Amministrazione, sono perfette per un percorso di rigenerazione urbana, e speriamo possano trovare nuova vita. 
Polignano è una città importante, con una forte vocazione turistica anche internazionale. Personalmente, è la 
terza volta che vengo qui e ho sempre trovato un turismo vivo, variegato, spesso internazionale, che dimostra 
il valore e l’attrattività della città. 
Abbiamo la fortuna di disporre di assi infrastrutturali strategici. Abbiamo lavorato molto con il territorio, e 
Polignano si trova in una posizione privilegiata. La stazione, in particolare, è integrata nel tessuto urbano ed 
è vicina al centro abitato, il che la rende un punto ideale per promuovere mobilità sostenibile e nuovi usi dello 
spazio pubblico. 
Ci siamo confrontati con l’Amministrazione della necessità di puntare sull’intermodalità. Come ad esempiola 
realizzazione della velostazione, proprio per favorire il trasporto dolce e la valorizzazione di questi spazi. 
Per le proposte progettuali, ci affidiamo alla vostra competenza e creatività. Questa iniziativa si inserisce in 
una strategia più ampia che mira a trasformare le aree ferroviarie dismesse in spazi vivi, integrati e utili alla 
comunità. Crediamo che il futuro di queste aree dipenda dalla visione strategica della città, ma anche 
dall’apporto fondamentale che architetti e ingegneri possono offrire. 
Attraverso il concorso vogliamo ottenere idee concrete, ma anche ispirazioni. Lavoreremo insieme 
all’Amministrazione per portare avanti il progetto in base all’esito del concorso, nella speranza che da questo 
percorso competitivo emergano spunti significativi e duraturi. 
Buon lavoro e grazie per la partecipazione. 
 
Manuela Mazzarelli, Consigliera dell’Ordine degli Architetti PPC della Provincia di Bari. 
Desidero ringraziare i promotori di questa importante iniziativa, insieme a tutta l’Amministrazione Comunale e 
a FS Sistemi Urbani, che offre al territorio – e quindi anche ai professionisti – una grande opportunità. 
Vi porto i saluti del Presidente Damiano Mastronardi e di tutto il Consiglio dell’Ordine. 
Ribadiamo con entusiasmo il nostro sostegno al concorso, già manifestato in occasione delle iniziative legate 
ad EUROPAN, convinti che rappresenti una preziosa opportunità di riflessione su temi fondamentali come 
l’architettura, la partecipazione, la crescita e lo sviluppo dei territori. 
Il concorso è una metodologia auspicabile in molti contesti, perché consente di raccogliere input e conoscenze 
reali, basate non solo sui sopralluoghi tecnici e sugli studi progettuali, ma anche sull’interazione con 
l’Amministrazione e il confronto con il pubblico. Tutto ciò permette di restituire proposte progettuali di qualità, 
capaci di interpretare la complessità e le stratificazioni del territorio – elementi che abbiamo avuto modo di 
percepire chiaramente anche durante il sopralluogo di questa mattina. 
È stato un piacere accompagnare questa visita e conoscere più da vicino gli aspetti che entreranno a far parte 
del processo progettuale, in attesa degli esiti. 
Concludo ringraziando l’amministrazione, tutti i tecnici, i progettisti e gli architetti coinvolti per l’impegno 
profuso in questa iniziativa così importante. 
Matteo Lorusso, Consigliere e Presidente della Commissione Urbanistica Città di Polignano a Mare 



 

 

Leggendo il territorio a prima slide della Carta Tecnica Regionale che illustra l’idrografia e la geomorfologia 
mostrando le infrastrutture principali che si distinguono in due categorie: 

• Naturali: la fascia costiera e i solchi erosivi ad essa perpendicolari. 
• Artificiali: infrastrutture stradali e ferroviarie parallele alla costa. 

Osserviamo questo sistema: 
• La consolare di Puglia, realizzata a fine Ottocento da Giuseppe Gimma (linea sottile). 
• La rete ferroviaria (in giallo). 
• Le quattro aree di intervento (in nero). 
• L’infrastruttura stradale (indicata con nastro viola). 
L’area strategica di Europan è evidenziata con una forma ellittica. 
 

 
 

Questa sovrapposizione ha generato problematiche, oggi visibili anche nella mappatura del Piano di Assetto 
Geologico (PAE), dove si evidenziano aree di rischio geomorfologico, soprattutto in corrispondenza delle 
intersezioni infrastrutturali. Il verde evidenzia aree a rischio geomorfologico, tra cui il centro storico e il tessuto 
murattiano. Le intersezioni tra strade e ferrovia evidenziano aree a rischio idrogeologico elevato, già oggetto 
di interventi di mitigazione e regimentazione come abbiamo visto oggi. 
 

 



 

 

 
Un elemento importante da considerare sul tema del Re-Sourcing è il Parco Naturale Regionale di Ripagnola, 
definito con la legge istitutiva, che include, per la prima volta insieme al parco dei due mari di Taranto, non 
solo la costa come area naturale protetta ma anche il mare. non solo la costa ma anche il tratto marino. Questo 
rappresenta una novità per la Puglia e una grande opportunità per Polignano. 
In passato, la zona era frequentata dalla foca monaca, oggi avvistata nuovamente nel canale di Otranto.  
La speranza è che, grazie alla tutela delle aree marine protette, possa ritornare stabilmente. 
 

 

 
 
Il Piano Paesaggistico Territoriale Regionale (PPTR) sovrapposto all’area strategica di Europan evidenzia: la 
RER (Rete Ecologica Regionale), i tessuti urbani consolidati; i territori costieri; i beni architettonici e 
paesaggistici come quelli che abbiamo visto oggi (la Lama Monachile, la chiesa di Sant’Antonio, l’Orto della 



 

 

Stassa). Quindi tenete sempre presente nel progetto quali sono le invarianti paesaggistiche presenti nel 
territorio e quali sono le indicazioni che definisce il piano paesaggistico. 
 

 
 
Nel PRG (Piano Regolatore Generale) vigente con la sovrapposizione dell’area EUROPAN, sono indicate le 
destinazioni. Il PRG tuttavia non è ancora adeguato al PPTR che risulta quindi cogente rispetto lo strumento 
urbanistico vigente.  
È in corso la redazione di un nuovo Piano Urbanistico Generale (PUG), affidato alla cooperativa MATE di 
Bologna. 
 
 

 
 



 

 

Con la Legge Regionale n.21/2008 sulla rigenerazione urbana l'amministrazione ha avviato degli interventi di 
rigenerazione urbana nel territorio di Polignano, nel centro urbano di Polignano. 
Attualmente ci sono 21 opere pubbliche in fase di completamento. Tra quelle più rilevanti per l’area 
strategica segnaliamo: 

1. Progetto PINQUA (intervento n. 18), per la rigenerazione della zona 167. È finanziato ma in attesa di 
avvio. Deve essere concluso entro il 2026. 

2. Progetto SISUS, relativo alla rigenerazione urbana dell’area della casa del custode e della scuola 
media, incluso l’istituto alberghiero “Domenico Modugno”. 

3. Progetti legati al PNRR tra i quali: 
o La costruzione di un nuovo asilo (n. 5, in via Mancini), 
o La riqualificazione di scuole esistenti. 

4. Centro di raccolta rifiuti e infrastrutture per la sostenibilità ambientale. 
5. Interventi per la mitigazione del rischio idraulico, come il progetto realizzato da Asset Puglia sulla 

statale 16. 
Il rischio idraulico sul territorio necessita di continui studi, monitoraggi e progetti a tal proposito l’ultimo 
finanziamento di 2 milioni e mezzo è relativo proprio alla Lama Monachile e in fase di esecuzione. 
 

 

 
 
 
Polignano è una città piccola e compatta, percorribile a piedi in 8–15 minuti. L’amministrazione punta a 
promuovere la mobilità dolce, anche tramite progetti di piste ciclabili e velostazioni. L’Amministrazione sta 
partecipando ad un bando del PON, con un collegamento dalla stazione che diventa il nodo intermodale con 
la ciclovia adriatica. La costruzione della velostazione è un elemento fondamentale. 
Le strade hanno sezioni ridotte (larghezza media 6–6,5 metri), e i marciapiedi spesso non superano 1 metro. 
Questo rende evidente la necessità di ripensare gli spazi pubblici per favorire l’accessibilità e la qualità urbana. 
La scelta di partecipare a Europan è stata guidata dalla volontà di ricevere idee nuove da giovani progettisti, 
capaci di guardare Polignano con occhi diversi.  



 

 

Oggi Polignano, pur essendo una meta turistica, rischia di perdere la propria identità. Il turismo rischia di 
trasformare il centro in un “non-luogo”, a uso e consumo dei visitatori, spingendo i residenti ad andarsene. 
Vi consiglio di vedere il cortometraggio del registra Pierluigi Ferrandini, “2030: Polis Nea”, uno degli episodi di 
Past Forward, la serie per il web prodotta da Apulia Film Commission. Un racconto visivo lungo nove decenni 
in nove episodi, dal 1970 al 2050, che attraverso autori e linguaggi diversi racconta i luoghi della Puglia 
girato a Polignano molto interessante su questo tema https://video.repubblica.it/webseries/past-
forward/episodio-7-2030-polis-nea/264881/265257? 
L’obiettivo è quindi restituire centralità al cittadino, rivitalizzando l’uso urbano quotidiano, senza cedere 
totalmente al turismo. 
 
Stefano Lacatena, Consigliere regionale delegato all’Urbanistica e alle Politiche Abitative – Regione Puglia; 
Dal monitoraggio del PPTR è emersa anche la fragilità dei paesaggi rurali, accanto ai quella dei territori costieri 
e alle fonti di energia rinnovabile.  
Polignano si sta distinguendo per l’impegno nella valorizzazione del patrimonio infrastrutturale, integrandolo 
in una visione urbana, in linea con i principi che abbiamo costruito con la legge regionale 21/2008 sulla 
rigenerazione urbana. 
Quella legge è nata da un’intuizione lungimirante della professoressa Barbanente. Ancora oggi, il Governo 
nazionale non dispone di una legge organica sulla rigenerazione urbana. Questo dimostra quanto 
quell’intuizione fosse giusta, anche se purtroppo non ha trovato piena attuazione, se non nella parte pubblica.  
Le città non possono essere pensate solo in termini pubblici: serve una strategia che metta insieme pubblico 
e privato. 
Da due anni sto lavorando a una nuova legge urbanistica per la Puglia, basata proprio su quei principi del 
modello del 2008: rigenerazione non solo fisica, ma anche sociale e culturale. Rigenerare significa riscrivere 
le città pubbliche; creare luoghi migliori, più vivibili e sicuri, anche nelle aree oggi marginali. Nel progetto, 
infatti, ho sottolineato un punto fondamentale: la rigenerazione urbana porta con sé anche una rigenerazione 
sociale. 
Pensiamo al centro storico di Monopoli, ad alcune zone degradate di Bari o ad altre aree complesse: anche 
solo con marciapiedi nuovi e luci pubbliche, quei luoghi sono migliorati. Ora immaginate un sistema integrato 
di sviluppo intorno a Polignano. Tre aree che oggi sembrano marginali, quasi dimenticate, potrebbero invece 
essere valorizzate. 
Non basta pianificare con formule tecniche e normative: servono visione politica e strategia a lungo termine. 
Al centro ci devono essere le persone e lo sviluppo legato a loro. Una città come Polignano non può essere 
pensata solo per i residenti: ci sono gli avventori, i turisti, che sono una componente fondamentale. 
Polignano sta dimostrando coraggio, parlando di futuro in un tempo in cui spesso si guarda solo all’immediato 
e non al medio-lungo termine. È un segnale importante, e la Regione è al fianco di questo percorso. 
A Polignano c’è una politica che vuole affrontare temi complessi, spesso noiosi per l’opinione pubblica. Ma è 
proprio ragionando sul futuro, guardando ai prossimi 15 anni, che si fa buona politica. Questo mi rende 
orgoglioso del lavoro fatto finora e mi spinge a garantire la vicinanza della Regione Puglia alla città di 
Polignano. 
Come cittadino di Monopoli e ormai anche di Polignano, credo che le due città debbano crescere insieme, 
collaborando su progetti condivisi come il nuovo parco e il depuratore. Sono esempi di comunità che guardano 
oltre il proprio giardino.  
Non posso che farvi i complimenti e ringraziarvi per avermi invitato a rappresentare questa posizione.  
 
DIBATTITO  
L’intervento del Consigliere regionale Stefano Lacatena apre un interessante dibattito... 
 
Vesco. Stiamo affrontando il tema di una città come Polignano che, negli ultimi anni, si trova in bilico tra due 
identità: da un lato una comunità ancora viva, con cittadini che si riconoscono nei valori autentici del territorio; 
dall’altro, un turismo sempre più invasivo, che rischia di trasformarne radicalmente l’identità. 
Oggi, quando si parla di “overtourism” si pensa alle grandi città come Venezia o Roma, ma in realtà il fenomeno 
sta diventando sempre più diffuso. Persino l’Everest è devastato da tonnellate di rifiuti e un turismo eccessivo. 
Questo ci dice che serve un cambio di approccio: un’educazione alla qualità del turismo. Non tutti i territori 
possono accogliere lo stesso tipo di visitatori nello stesso modo. 
 



 

 

 
Serve quindi una progettazione attenta che racconti la fragilità dei luoghi. Stamattina abbiamo visitato l’area 
di Via Lepore: una distesa di cemento accanto alla lama, del tutto impermeabile. Ma piccoli interventi 
progettuali possono fare la differenza, trasmettendo ai visitatori il valore e la vulnerabilità di questi spazi. 
Lorusso. Il tour di oggi è stato utile: abbiamo esplorato lentamente, a piedi, parlando, riflettendo. Polignano, 
per dimensione urbana e per qualità dei suoi luoghi, ha oggi un’occasione straordinaria. È una città che cambia 
nel corso dell’anno, con flussi turistici variabili. Questa elasticità è una forza, ma anche una fragilità: può 
portare cristallizzazione o corruzione del tessuto urbano. Deve sapersi adattare, respirare, essere organica. 
Assorbire il turismo, ma restituire spazio e vita ai cittadini. 
Queste aree oggi considerate “periferiche” in realtà sono centrali, strategiche. I sottopassi sono una risorsa. 
L’area di Via Lepore, ad esempio, collega direttamente a un grande parcheggio e alla lama, attraverso un 
percorso naturalistico. Se ben progettato, può diventare un itinerario rispettato anche dai turisti, perché ne 
percepiscono la fragilità. 
Carrieri. Vorrei aggiungere un aspetto. Insieme a FS Sistemi Urbani abbiamo condiviso diverse riflessioni. 
Guardando la planimetria, è evidente come la cosiddetta “regione gialla” – che coincide con il tracciato 
ferroviario – costituisca una sorta di barriera fisica tra la parte consolidata della città e quella che rappresenta 
l’area di espansione, meno densa. 
È evidente che, in questo momento, le aree da destinare a parcheggi, a servizi e alla regolazione dei flussi 
turistici vadano individuate al di là di questa barriera, o comunque in prossimità delle aree ferroviarie da 
rigenerare. Questo perché i principali accessi a Polignano provengono dalle tre direttrici: Bari, Conversano e 
Castellana. 
Polignano è una città piccola, già oggi dispone di diversi percorsi pedonali. Sfido chiunque a sostenere che, 
visitando un luogo attrattivo – come può essere anche Bari – non sia disposto a camminare per cinque minuti. 
Per questo, distinguere chiaramente le zone turistiche da quelle adibite a parcheggio e accesso veicolare non 
è solo possibile, ma auspicabile. 
Questi sottopassi, infatti, dovrebbero essere pensati per il passaggio pedonale: si prestano molto bene alla 
fruizione lenta e sicura. Dal lato della ferrovia, c’è la città dei residenti, persone che vivono il territorio ogni 
giorno e che devono poter essere collegate in modo funzionale. È l’unico modo per evitare quei fenomeni 
negativi in cui il turismo diventa una leva dannosa, quando invece rappresenta anche una risorsa produttiva e 
positiva.Dobbiamo imparare a distinguere lo spazio abitabile dallo spazio destinato a frenare i flussi e favorire 
la mobilità dolce. 
Con questa visione, chi arriva in città potrebbe essere indirizzato alle aree posteriori alla stazione, che 
diventerebbe un nodo naturale di accesso. Alle sue spalle, nella zona di Via Lepore, esistono già diversi 
parcheggi. Potrebbero diventare i principali punti di arrivo per i visitatori. 
Dall’altro lato resta la città dei residenti, che vorremmo pedonalizzare, rendere meno inquinata e più 
accessibile per chi ci abita quotidianamente, ma anche per chi cerca un’esperienza di visita diversa, più 
sostenibile e rispettosa. C’è una domanda crescente per luoghi più verdi, pedonali, con un impatto ambientale 
ridotto. Polignano ha tutte le carte in regola per rispondere a questa esigenza. 
Vesco. Occorre puntare su un turismo non consumistico. Polignano si presta a un turismo lento, esperienziale, 
basato sulla scoperta e il rispetto dei luoghi. C’è molto più della Lama Monachile: c’è una cultura diffusa, una 
bellezza quotidiana da valorizzare. 
Oggi, con il nostro percorso, abbiamo mostrato una Polignano inedita, che deve diventare quella del futuro. 
Queste aree rappresentano un'opportunità unica, soprattutto considerando che si trovano all'interno di un 
tessuto urbano ormai consolidato. Si tratta di spazi di grande estensione, pronti ad accogliere nuove funzioni 
e potenzialmente in grado di trasformare il destino della città. È una sfida complessa, delicata e carica di 
responsabilità, ma non per questo deve intimorire. Al contrario: osate, senza paura! 
Carrieri. Ovviamente il tema non è solo quello dei parcheggi. Le aree Europan disponibili sono ampie e 
contemplano l'integrazione di servizi e funzioni che oggi mancano, elementi non solo complementari, ma forse 
anche predominanti rispetto ai parcheggi. In sintesi, ci attendiamo servizi di qualità che arricchiscano l'area. 
Vesco. A tal proposito, nel programma abbiamo evitato di assegnare usi specifici alle aree, ad eccezione di 
Villa Pinocchio, che, essendo un parco urbano consolidato, necessita solo di riorganizzazione e forse, perché 
no anche di una “provocazione” sui confini. Per le altre zone, abbiamo optato per un'indicazione di mix 
funzionale, lasciando spazio alla visione progettuale in relazione alle connessioni esistenti. Attribuire usi rigidi 
sarebbe stato riduttivo. 



 

 

Abbiamo quindi parlato di mix funzionale, individuando però vocazioni prevalenti per ciascuna area. Il tema 
dei parcheggi e della mobilità è cruciale: è fondamentale che i cittadini percepiscano questi nuovi spazi come 
parte integrante della vita urbana, non esclusivamente destinati al turismo. Questo approccio aiuta a prevenire 
fenomeni come la gentrificazione e promuove un turismo di qualità, educando i visitatori a rispettare la realtà 
locale. 
Sebbene Polignano non abbia le dimensioni di città come Venezia o Roma, i flussi turistici sono significativi e 
talvolta difficili da gestire. Siamo in un momento cruciale: è il tempo di riflettere su come far convivere turismo 
e vita cittadina, evitando situazioni irreversibili. Il paesaggio naturale è una risorsa preziosa; dobbiamo avere 
il coraggio di integrarlo e valorizzarlo nel contesto urbano. 
 
INTERVENTI  
 
Intervento di Angelo Focarelli, Vicesindaco Assessore all'Urbanistica e riqualificazione urbana  
 
Vorrei portare all’attenzione un tema che oggi rappresenta il cuore delle riflessioni e delle azioni di Polignano, 
che sta affrontando una fase di trasformazione profonda a causa dell’incremento esponenziale dei flussi 
turistici. Negli ultimi anni, infatti, abbiamo registrato un forte aumento dell’afflusso di persone, in particolare 
turisti stranieri, attratti dalle bellezze del nostro territorio. 
Siamo ormai sulla rotta delle grandi destinazioni turistiche, e questo comporta inevitabilmente delle criticità, in 
particolare nella convivenza tra residenti e visitatori. È una tensione che avvertiamo ogni giorno, ed è il segnale 
che dobbiamo intervenire con decisione e visione strategica. 
L’amministrazione si sta muovendo in questa direzione, puntando sulla pedonalizzazione delle aree centrali, 
sull’incremento delle zone verdi e sulla valorizzazione del paesaggio e dell’ambiente. Sono tre elementi che 
oggi sembrano scontrarsi ma che, se ben armonizzati, possono davvero rappresentare la chiave per un nuovo 
equilibrio urbano. 
In questo contesto, il concorso rappresenta per noi un'opportunità concreta per individuare soluzioni efficaci. 
Abbiamo già delle idee, forse semplici, ma che riteniamo fondamentali per il miglioramento della qualità della 
vita. Pensiamo, ad esempio, alla pedonalizzazione di viale della Rimembranza, via Martiri di Dogali e viale 
Sarnelli: interventi che possono restituire spazi pubblici più vivibili e sicuri. 
Non si tratta solo di rimuovere il traffico, ma anche di creare nuovi luoghi di socialità: ad esempio, il parco di 
Villa Pinocchio dovrebbe rafforzare il suo carattere di centralità per le famiglie e la comunità. 
Siamo convinti che i parcheggi vadano collocati fuori dal centro urbano. Il traffico generato dalla ricerca di un 
posto auto, spesso gratuito, da parte del 70% dei turisti che arrivano in macchina, ha trasformato le nostre 
strade in un caos continuo, con veicoli che girano come trottole impazzite. 
Questo concorso è parte integrante di un processo più ampio di programmazione. Se darà i frutti sperati, potrà 
essere davvero un volano per il futuro della nostra Città. Ovviamente, tutto questo richiede anche un impegno 
nella ricerca di finanziamenti e nella costruzione di sinergie con operatori privati e soggetti istituzionali, così 
da attivare strumenti economici sostenibili e duraturi. 
Abbiamo grandi aspettative. Confidiamo che nei prossimi mesi emergano idee innovative, capaci di valorizzare 
l’identità del nostro territorio. Polignano, oggi conosciuta nel mondo per Lama Monachile, ha in realtà 
tantissime altre zone meravigliose: dal lungomare alle campagne, fino al centro storico che merita di essere 
ripensato e rigenerato. 
Negli ultimi anni, e in particolare negli ultimi due, un’area specifica è diventata il nuovo cuore pulsante della 
città: il viale adiacente alla stazione. Oggi, la stazione riversa nella nostra città almeno 300 persone ogni 
mezz’ora ovvero circa 20.000 persone al giorno. 
C’è chi dice che a Polignano bisognerebbe addirittura introdurre un biglietto d’ingresso. Un paradosso, forse, 
ma che rende l’idea della pressione che stiamo vivendo. 
In ogni caso, a ottobre inizieranno i lavori di riqualificazione dell’area tra la ferrovia e il centro, già pedonalizzata 
in parte, come in via Neapolis. Con poco, abbiamo già visto i primi risultati, nonostante le critiche iniziali. I 
cittadini stanno iniziando ad abituarsi, a riconoscere il valore del cambiamento. 
 
 
 
 
 



 

 

2 CASI STUDIO EUROPAN 
 
Sin dalle prime edizioni EUROPAN, in Italia, ha concretizzato le esperienze progettuali, con realizzazioni di 
edilizia residenziale sperimentale e, via via che i temi sono diventati più complessi,  ha sperimentato la 
metodologia del progetto/processo che prevede l’attività post-concorso di un workshop partecipato per 
delineare gli strumenti e le linee guida per l'avvio della realizzazione.  
Oggi presentiamo due casi Pugliesi di cui il primo vede già l’opera realizzata e il secondo in fase di 
realizzazione. 
1. 
archh. Serafino Fioriello e Vincenzo Loiacono, menzione speciale E13 Molfetta e progettisti della 
realizzazione del Waterfront di Ponente 
 
La parte di progetto del lungomare di Molfetta che ci è stato chiesto di sviluppare perché ritenuto più efficace 
in quel tratto, va dalla Chiesa della Madonna dei Martiri fino alla zona nota come Secca dei Pali.  
Quest’area, che molti conoscono anche come luogo di eventi e concerti, al tempo del concorso era priva di 
una vera forma urbana. Il nostro concept ha rappresentato la base su cui l’Amministrazione ha poi sviluppato 
la sua visione, attuandola per parti, grazie a una progressiva acquisizione di finanziamenti nel tempo. 
Data la complessità dell’intervento a noi è stato affidato il progetto definitivo ed esecutivo del sagrato della 
Chiesa e dell’area dei terrazzamenti. La parte retrostante, inclusa Secca dei Pali, è stata invece affidata ad 
altri progettisti, partendo delle nostre linee guida progettuali, che di fatto hanno costituito la base di una 
pianificazione pluriennale che le diverse Amministrazioni comunali hanno potuto attuare. 
In questo progetto abbiamo messo in pratica un approccio integrato e collaborativo, unendo competenze ed 
esperienze diverse. Personalmente, ho apportato il know-how maturato in un progetto analogo sul lungomare 
di Giovinazzo, mentre altri membri del team hanno contribuito con specializzazioni differenti. 
Abbiamo voluto mostrare lo stato iniziale del progetto per poi confrontarlo con il risultato finale. Ad esempio, 
una rotonda stradale posta davanti alla piazza è stata trasformata in uno spazio pubblico con una corsia per 
senso di marcia e una grande area pedonale. Abbiamo restituito dignità e sacralità al sagrato della Chiesa 
della Madonna dei Martiri, che a settembre ospita la festa principale del culto cittadino, fungendo da nodo 
simbolico e urbano. 
I terrazzamenti hanno riconnesso la città retrostante al lungomare, attraverso una lunga passeggiata che 
culmina nello slargo della Secca dei Pali. Il progetto è stato sviluppato in stretta sinergia con il Comune, con 
Europan Italia e con l’Ordine degli Architetti, che hanno sostenuto con convinzione la nostra visione. 
Alcuni interventi sono stati realizzati nonostante critiche iniziali, ma alla fine la coerenza progettuale e la 
sensibilità applicata hanno prevalso. Fin dall’inizio ci siamo imposti un principio fondamentale: il nostro 
progetto doveva essere realizzabile. Non si trattava di visioni astratte, ma di idee concrete e tecnicamente 
fattibili, anche sotto il profilo economico. 
Il progetto ha puntato su operazioni semplici ma forti, risolvendo situazioni urbane degradate attraverso 
l’eliminazione di barriere fisiche, la creazione di nuove aree verdi funzionali e il miglioramento della visibilità e 
della sicurezza urbana. È stata eliminata la barriera verde che impediva la vista del mare, e l’idea della piazza 
come spazio aperto è stata pienamente accolta. Il verde è stato ripensato, perché non basta dire verde, ma 
occorre valutare il contesto. 
Abbiamo adottato un approccio minimale: rimozione di pali, statue e ingombri per creare uno spazio aperto, 
quasi come una piazza d’armi. Un intervento simbolico è stato lo spostamento della statua, inizialmente 
collocata in modo poco significativo. La sua nuova posizione ha migliorato la fruizione dello spazio, anche se 
inizialmente è stata accolta con scetticismo. 
Abbiamo creato anche una fontana e una nuova area di circa 50 metri lineari per accogliere la folla durante 
eventi importanti come la festa patronale, garantendo accesso a mezzi di soccorso e sicurezza. La vera prova 
del progetto è stata proprio quel giorno, quando l’area è stata testata con migliaia di persone: un vero e proprio 
collaudo funzionale. 
Abbiamo scelto un sistema di pavimentazione drenante che valorizza la permeabilità del suolo e abbiamo 
lavorato in stretta collaborazione con l’Unione Europea e il Comune e soprattutto con il consenso della 
Soprintendenza.  
Nonostante non abbiamo assunto anche il ruolo di direttori dei lavori. La lungimiranza della direzione lavori è 
stata quella di coinvolgerci costantemente nelle varie fasi operative, chiedendoci supporto ogni volta che si 
presentavano criticità. Abbiamo risposto con disponibilità, collaborando gratuitamente alla risoluzione dei 



 

 

problemi, mossi unicamente dalla volontà di vedere realizzato al meglio il progetto. Nessuno si è trincerato nel 
proprio studio, né ha fatto questioni economiche: ciò che contava era la qualità dell’opera e la coerenza con 
la visione originaria. Questo per dire che occorre superare alcune barriere per valorizzare la propria opera. 
Il progetto oggi è un vero punto di riferimento urbano, molto apprezzato dai cittadini. Durante i cantieri, siamo 
stati coinvolti in tutte le fasi: demolizione delle superfetazioni, posa della nuova pavimentazione, installazione 
della fontana e valorizzazione dell’intera area. 
L’inaugurazione ha rappresentato la chiusura simbolica di questo percorso: la piazza è tornata alla città, 
trasformata e pienamente vissuta. 
La Chiesa della Madonna dei Martiri, costruita su uno scoglio duro e inaccessibile, è storicamente legata alla 
protezione dei Crociati dagli attacchi. Con il nostro intervento abbiamo recuperato anche questo valore 
simbolico e visuale. Abbiamo liberato la visuale verso San Corrado, elemento fondamentale per la 
ricomposizione del paesaggio urbano. 
Ringraziamo per l’invito e siamo felici di aver condiviso la nostra esperienza.  
 

 

 

 



 

 

 
 

 
 

 
 

 



 

 

 
Vesco: Grazie a voi e complimenti per la grande professionalità con cui avete condotto il lavoro. Inoltre il 
progetto/processo di Molfetta è stato inserito tra i 62 progetti/processi a livello europeo. 
Man mano che si procede con le realizzazioni, contribuiremo ad arricchire questo contenitore di buone 
pratiche, rendendo tangibile il valore delle esperienze che possiamo raccontare. 
Ogni Europan ha le sue caratteristiche e le sue peculiarità e i successi sono spesso frutto del lavoro degli 
Amministratori/Stakeholders che sono persone, che hanno visioni da portare avanti, con perseveranza e 
fiducia. 
Vi presento il caso di EUROPAN 16 – Bitonto svoltosi sotto la guida dell’allora Sindaco Michele Abbaticchio 
insieme all’Assessore Cosimo Bonasia che ha portato avanti il progetto in questi anni. 
2. 
Ing. Cosimo Bonasia, Assessore Promozione economica del territorio, Polizia Locale e Protezione Civile al  
Città di Bitonto e membro del Comitato Scientifico Nazionale Europan Italia  
 
Buonasera a tutti e a tutte. Vorrei innanzitutto fare i complimenti al Sindaco Carrieri, all’assessore 
all’Urbanistica Focarelli e al consigliere Matteo Lorusso. Avere il coraggio di intraprendere la strada del 
concorso non è da tutte le amministrazioni: ci vuole determinazione, anche nel decidere di investire le risorse 
– poche o tante che siano – in un bando di qualità. E ancor più coraggio serve nel dare seguito concreto al 
risultato che emerge da quel concorso. 
Vorrei offrire un messaggio, un incoraggiamento ai colleghi: affrontate con entusiasmo questa fase 
concorsuale, perché è proprio da lì che si aprono scenari inaspettati, che spesso a tavolino non si riescono 
nemmeno a immaginare. 
Vorrei raccontare la nostra esperienza, vissuta in un momento storico particolare, quello del Covid.  
Non è stato possibile avere incontri in presenza, dove anche un semplice sguardo, un confronto tra colleghi, 
può aprire strade nuove. Ci siamo ritrovati a lavorare in modo più isolato, da remoto, con una partecipazione 
inevitabilmente diversa. 
Noi abbiamo sposato il progetto Europan 16, ma non lo abbiamo mai considerato un semplice esercizio 
formale. Per noi, il concorso era un vero e proprio strumento di pianificazione e soprattutto di coinvolgimento 
e partecipazione della città. Nonostante i limiti imposti dalla pandemia, ci siamo impegnati per costruire 
condivisione e senso di appartenenza. Oggi più che mai, per noi amministratori è fondamentale condividere 
la scelta progettuale con i cittadini. 
Oggi Facebook mi ha ricordato che sono passati tre anni dalla presentazione degli elaborati progettuali, che 
si tenne nella Sala degli Specchi del Comune di Bitonto.  
Per l’occasione invitai alcune scolaresche, tra cui anche la classe di mio figlio, allora in quarta elementare. 
Una bambina, quella sera, mi inviò un vocale, dove descriveva con una proprietà di linguaggio meravigliosa il 
senso del progetto, vissuto con l’immaginazione di una bambina e il senso del lavoro che avevamo svolto in 
quei tre giorni di workshop con i progettisti, che racchiude il cuore del progetto Europan: il vero spirito europeo 
della Città. 
Bitonto ha un territorio ampio, 173 km². La nostra candidatura si articolava in un’idea doppia: da un lato, la 
riqualificazione delle tre piazze centrali – piazza Aldo Moro, piazza Cavour e piazza Marconi; dall’altro, 
l’estensione del progetto alle frazioni, Palombaio e Mariotto, per non escludere chi vive in periferia. L’intuizione 
fu quella di ampliare il concetto delle tre piazze anche a questi contesti, includendo piazza Milite Ignoto a 
Palombaio e piazza Roma a Mariotto. 
La progettazione vincitrice ha saputo mettere a sistema questi spazi attraverso connessioni territoriali che 
valorizzano gli elementi naturali e paesaggistici del territorio: la Lama, il Parco di Lama Balice, e il Parco 
dell’Alta Murgia, recentemente riconosciuto patrimonio UNESCO. Oggi possiamo dire che, quattro anni fa, 
avevamo visto giusto. 
La nostra sfida è stata quella di non vivere Europan come una raccolta di idee da archiviare.  
Io presi un impegno personale, che era anche quello dell’Amministrazione: di dare seguito concreto al progetto 
premiato. 
E così abbiamo fatto. Abbiamo candidato quel progetto a una misura del PNRR, ottenendo 5,5 milioni di euro 
di finanziamento. Lo abbiamo fatto presentando un progetto esecutivo redatto dai vincitori stessi, gli architetti 
Luca Luini e Riccardo Masiero. Non è escluso che, nella fase di esecuzione – ormai prossima all’avvio – 
possano essere coinvolti anche nella direzione dei lavori. 



 

 

Inoltre, stiamo valutando con la nuova strategia “RIGenera” l’inserimento delle due piazze terminali del 
progetto, per completare il percorso iniziato. Magari non le realizzeremo subito entrambe, ma l’obiettivo è farle 
rientrare nei processi previsti dalle idee progettuali. 
Questa, in sintesi, è l’esperienza del Comune di Bitonto: un esempio concreto di come un concorso possa e 
debba diventare uno strumento reale di pianificazione, al servizio della città. 
Vi ringrazio per l'attenzione. 
 

 
Progetto Learning from the Lama – LLUMAA Architetti 

 
Antonella Mari, architetto, membro del Comitato Scientifico Nazionale Europan Italia 
Ricordiamo con piacere la sua Menzione speciale, come rappresentante italiana, su 350 candidature e 1270 
progetti presentati, al “Prix des Femmes Architectes 2023” con il sostegno della Région Ile de France, del 
Consiglio Nazionale dell’Ordine degli Architetti, del Padiglione dell’Arsenale e della Città di Parigi. 
 
Oggi vi presento i due progetti che abbiamo visitato stamattina sulla Città di Polignano che rappresentano un 
esempio di volàno per i processi di rigenerazione urbana e che hanno visto la realizzazione. 
Il primo è la velo-stazione, inizialmente progettata nel 2018 dopo un periodo di stallo è stato ripresentato il 
progetto esecutivo nel 2021, e oggi è in fase di completamento. Il progetto è stato finanziato con fondi europei 
FESR 2018-2019 per promuovere la mobilità sostenibile nelle aree urbane e suburbane, in particolare con la 
realizzazione di velo-stazioni in prossimità stazioni ferroviarie. 
Una delle condizioni del bando era che i Comuni si dotassero di un Piano Urbano della Mobilità Sostenibile. 
Polignano aveva un PUMC, ma mancavano le localizzazioni per le velo-stazioni, individuate poi in tre punti: la 
stazione ferroviaria, l’area vicino al campo sportivo e una terza vicino al porto turistico o località San Vito. 
Il bando prevedeva interventi come: riqualificazione urbana delle stazioni, ammodernamento dei mezzi di 
trasporto pubblico, realizzazione di percorsi ciclabili e infrastrutture legate alla ciclabilità. Il budget disponibile 
era di circa 3 milioni, con circa 300.000 euro per ciascuna velo-stazione, più fondi aggiuntivi per i percorsi 
ciclabili. 
Tutto questo si inserisce negli obiettivi del Piano Regionale dei Trasporti 2015–2019, con particolare 
riferimento all’area adriatico-ionica e alla promozione della intermodalità, ovvero il passaggio efficiente tra 
diversi mezzi di trasporto: ferro, gomma, bicicletta. Questo approccio punta a ridurre l’uso del mezzo aereo e 
a incentivare forme di viaggio sostenibili, anche su scala europea. 
Naturalmente, perché funzioni, è necessario preparare i territori con infrastrutture e servizi adeguati: parcheggi 
sicuri per le bici, ciclo-officine per riparazioni e manutenzione, info-point per fornire informazioni sui percorsi 
ciclabili e sulle bellezze naturali e culturali da visitare. Il progetto ha ricadute importanti non solo sul settore 
trasporti, ma anche sull’urbanistica, sul turismo, sulla vivibilità e sulla cultura ambientale. 
Polignano ha un potenziale enorme dal punto di vista paesaggistico, ma spesso non è vissuto pienamente, né 
dai residenti né dai turisti. Il trasporto pubblico locale è carente, e la bicicletta può rappresentare un mezzo 



 

 

perfetto per riconnettere la popolazione con il territorio, valorizzare la costa e promuovere un turismo lento, 
più sostenibile e più legato alla natura e alla storia dei luoghi. 
Questa è anche una delle linee guida del PRU (Programma di Riqualificazione Urbana): incentivare il rapporto 
della città con il mare, risorsa fondamentale per Polignano. Inoltre, il progetto può favorire una connessione 
utile anche tra le aree rurali e la costa, dato che molti stranieri acquistano case nelle campagne circostanti, e 
una rete ciclabile ben strutturata potrebbe agevolare questi spostamenti. 
Dal punto di vista culturale ed educativo, queste velo-stazioni rappresentano anche un’opportunità per 
promuovere la sostenibilità, sensibilizzare la cittadinanza e offrire spazi dove discutere e progettare insieme 
un nuovo rapporto tra ambiente, mobilità e qualità della vita. 
Quando mi è stato chiesto di progettare la prima velo-stazione nel 2017, in Italia ce n’erano pochissime. Era 
una tipologia quasi sconosciuta: si parlava al massimo di “ciclo-stazione”. Ma questa struttura è molto di più: 
oltre al parcheggio bici, prevede una ciclo-officina, un info-point e uno spazio per la promozione della cultura 
ciclabile. È anche un punto di ritrovo per affrontare temi legati alla sostenibilità. 
Infine, le strutture sono pensate per essere modulari ed essenziali, facilmente replicabili in contesti diversi.  
I tre edifici coinvolti nel progetto includono anche una struttura preesistente, che si trovava in condizioni di 
totale inagibilità e completamente chiusa. Il sistema è pensato per permettere un’eventuale estensione degli 
spazi. Un aspetto fondamentale è stato quello della segnaletica: l’obiettivo era incentivare e facilitare l’utilizzo 
della struttura da parte della cittadinanza. 
Per questo è stato realizzato un grande pannello segnaletico, che definisce visivamente l’area e contribuisce 
anche a riordinare la piazza circostante. Una delle strutture progettate è nata con l’idea di trasmettere 
dinamismo e allo stesso tempo funzionare come rastrelliera per biciclette. L’utente può utilizzarla senza 
necessità di acquistare componenti aggiuntivi: la struttura stessa funge da supporto. 
L’intervento edilizio è stato completamente ultimato; mancano solo i libri e i cataloghi, mentre attendiamo lo 
sblocco di alcune tempistiche burocratiche per procedere con il rivestimento finale. 
Le tre velostazioni previste seguono proprio questa logica, per garantire accessibilità, efficienza e integrazione 
nel territorio. 
 
Il secondo progetto riguarda la Fondazione Pino Pascali, situata in un’area classificata come 1P.  
Il progetto era in parte già avviato al momento dell’approvazione del DPRU. 
L’edificio, in origine, era un mattatoio comunale, un manufatto di grande valore storico, esempio significativo 
di archeologia industriale, che avrebbe meritato una tutela più attenta. Tuttavia, per poter accedere ai bandi 
regionali del 2006, fu in gran parte demolito, rimanendo per anni in stato di cantiere. I lavori, avviati proprio nel 
2006, avevano l’obiettivo di trasformarlo in un contenitore culturale. 
Questa era la situazione originaria: il fronte mare risultava completamente chiuso. L’utilizzo attuale, in effetti, 
non avrebbe tratto beneficio da quella configurazione. L’apertura delle ampie vetrate verso il mare, pensata 
per ristabilire un rapporto visivo e fisico con il paesaggio, ha però richiesto una modifica sostanziale del 
prospetto.  
L’edificio fu infine completato e consegnato in quella forma, con una parte della volumetria originaria eliminata 
e successivamente recuperata. 
Il problema principale era che gli spazi interni non erano adeguati alla funzione di museo di arte 
contemporanea.  
È in questa fase che sono intervenuta, nell’ambito del programma FESR Puglia 2007–2013, attraverso un 
bando per la riqualificazione e valorizzazione del sistema museale regionale. Il nostro intervento ha riguardato 
il completamento e l’adeguamento funzionale della struttura. 
La parte ottocentesca è stata conservata, l’atrio scoperto è stato riutilizzato, sono stati creati ambienti neutri e 
valorizzato il rapporto con il mare. La struttura oggi ospita circa 1.000 mq di spazi museali e un roof garden di 
700 mq. In quella fase sono stati completati anche gli interventi nel dehor, che hanno contribuito a rivitalizzare 
il quartiere. 
L’edificio si trova in una zona residenziale, che successivamente ha visto nascere numerose attività, anche 
grazie al lavoro della Fondazione, attiva a livello locale, regionale, nazionale e internazionale. Rigenerare, 
infatti, significa non solo introdurre nuove funzioni, ma anche generare attrattività. 
 
Grazie al finanziamento, è stato riattivato anche il roof garden, con una passeggiata pubblica che, attraverso 
una rampa, collega il Lungomare con il tetto, integrandosi con il percorso ciclabile e lo spazio urbano. Questo 



 

 

percorso, pensato come accesso pubblico, risponde anche alle indicazioni del PTPR, che promuove la 
creazione di itinerari panoramici e il riuso delle strutture esistenti. 
Nel 2024 abbiamo partecipato al bando PNRR – Next Generation EU, promosso dal MIC, dedicato alla 
rimozione delle barriere architettoniche nei musei, archivi e simili. In questo caso, l’intervento ha riguardato in 
particolare il fronte mare, che oggi rappresenta la parte più attiva del complesso. Trattandosi di un edificio 
proiettato sul mare, è soggetto a una manutenzione costante, quasi fosse una nave: è questo il rovescio della 
medaglia di una location straordinariamente suggestiva. 
  

 


	
	



